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O vice-governador 
do Amazonas, Tadeu 
de Souza, e a La-
tam Linhas Aéreas 
anunciaram, nesta 
segunda-feira (21), a 
ampliação da malha 
aérea do estado com 
uma nova rota para o 
Rio de Janeiro (RJ) e 
mais voos diretos de 
Manaus para as ci-
dades de São Paulo 
(SP) e Belém (PA) e 
outros três municí-
pios do interior, bem 
como a expansão das 
operações carguei-
ras nacionais e inter-
nacionais da capital 
amazonense.
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A Prefeitura de Manaus, 
por meio do Instituto 
Municipal de Mobili-
dade Urbana (IMMU), 

intensificará a fiscalização do 
trânsito com base na Lei nº 
14.599, de 19 de junho de 2023, 
visando a segurança viária e a 
prevenção de acidentes. A nova 
norma define algumas mudan-
ças com o intuito de aumentar 
as fiscalizações realizadas pelos 
órgãos responsáveis pela segu-
rança viária. Agora, os agentes 
têm autoridade para abordar os 
motoristas, solicitando a CNH, 
o documento do veículo e re-
alizando o teste de alcoolemia 
(bafômetro). Aqueles que não 
apresentarem os documentos 
requeridos ou recusarem o 
teste poderão ser notificados 
imediatamente.

Antes da alteração, as infra-
ções se referiam ao uso/circu-
lação das vias dentro da cidade, 
como por exemplo, o avanço 
de sinal vermelho, conversão 
proibida ou bloqueio da via e 
estacionamento irregular.

“Com a aplicação das novas 
diretrizes, a fiscalização e au-
tuação se tornam ferramentas 

essenciais para garantir a ordem 
no trânsito. Nosso principal ob-
jetivo é focar na segurança e 
prevenção de acidentes. A in-
tegração entre os órgãos é fun-
damental para garantir que as 
medidas sejam aplicadas de for-
ma eficaz e para proteger a vida 
dos cidadãos nas vias públicas. 
A conscientização e educação 

dos motoristas também serão 
priorizadas, pois acreditamos 
que um trânsito seguro começa 
com a responsabilidade de cada 
indivíduo”, informou Stanley 
Ventilari, diretor de operações 
de trânsito do IMMU.

Esta nova diretriz foi estabe-
lecida pela Lei nº 14.599, que 
promoveu alterações no Código 

de Trânsito Brasileiro (CTB). Com 
isso, os municípios passaram a 
ter autonomia para realizar as 
infrações que eram aplicadas 
somente pelos órgãos executi-
vos de trânsito, os Detrans. Esta 
mudança representa um avanço 
significativo na gestão do trânsi-
to local, permitindo uma atuação 
mais ágil e direta nas cidades.

Com a implementação da 
nova legislação, o órgão de 
trânsito municipal agora tem 
competência para atuar em 
99 diferentes tipos de ocor-
rências no trânsito. Antes des-
sa alteração no CTB, somente 
o Departamento Estadual de 
Trânsito do Amazonas (Detran-
-AM) possuía a competência ex-

Agentes de trânsito passam a fiscalizar CNH, documento do veículo e a realizar teste de alcoolemia

Lei Federal amplia competência 
dos agentes de trânsito

clusiva para fiscalizar veículos, 
documentos dos condutores e 
realizar o teste do bafômetro, 
quando necessário.

Ainda, de acordo com Ventilari, 
as fiscalizações serão realizadas 
em parceria com o Detran-AM 
e o Batalhão de Policiamento 
de Trânsito (Bptran).

“Visando uma maior integra-
ção entre os órgãos responsá-
veis pela segurança e ordem 
no trânsito. Esta colaboração 
mútua não só otimiza os recur-
sos disponíveis, mas também 
garantirá uma abordagem mais 
abrangente e eficaz nas opera-
ções. A união destas entidades 
demonstra o compromisso em 
promover um trânsito mais se-
guro e organizado para todos os 
cidadãos”, informou.

Com a atribuição dessa nova 
competência, os órgãos de trân-
sito municipais poderão aplicar 
as leis de trânsito com maior 
eficácia, resultando em mais se-
gurança viária. Essa autonomia 
destaca o papel importante dos 
municípios na coordenação e 
gestão do trânsito, alinhando a 
prefeitura com as demandas e 
realidades locais.



Insiste na cassação
O ex-vereador Isaac Tayah 

solicitou novamente a cassação 
do mandato do vereador Fran-
suá Matos (PV). Após o TRE-AM 
recusar o seu primeiro pedido, 
Tayah decidiu pedir um recurso 
interposto, que solicita uma nova 
análise da situação, para levar o 
caso ao TSE e, dessa vez, o órgão 
acatou o pedido. A decisão saiu 
no Diário Oficial Eletrônico (DOE) 
do Tribunal Regional Eleitoral do 
Amazonas (TRE-AM) no último 
dia 17. O pedido original visava à 
anulação dos votos do Partido 
Verde (PV), sob a alegação de 
fraude na cota de gênero durante 
as eleições de 2020. 

Elogio ao prefeito
A Coordenadora Geral do Siste-

ma Nacional de Cultura, Micaela 
Costa, elogiou o prefeito de Ma-
naus, David Almeida (Avante), por 
impulsionar o evento o “#Sou-
Manaus Passo a Paço 2023” na 
famosa avenida Time Squire, em 
Nova York, Estados Unidos, no 
último sábado (19).

O evento, considerado o maior 
Festival de Artes Integradas do 
Norte do país, vai potencializar a 
carreira dos fazedores de cultura. 
Neste domingo (20), Micaela dis-
se que ficou “tão feliz” pela ação 
de David e chamou de gestor 
arrojado, que sabe valorizar a 
sua cultura.

Câmara vai cancelar medalha
A Câmara Municipal de Ma-

naus (CMM) afirmou por meio 
de nota divulgada neste domingo 
(20) que vai iniciar o processo 
para o cancelamento e devolu-
ção da honraria feita ao mestre de 
jiu-jítsu e investigador da Polícia 
Civil Raimundo Nonato Macha-
do, dono da arma usada pela 
mulher dele para atirar em um 
advogado. O policial está preso 
após se apresentar na sede da 
Delegacia Geral.

Raimundo Nonato é um dos 
líderes reconhecidos de uma 
academia de jiu-jítsu, em Ma-
naus. Ele foi homenageado pela 
CMM, em 2021, com a Medalha 
de Ouro Alfredo Barbosa Filho.

Ministros em Manaus
Com a presença dos minis-

tros André Mendonça (STF) e 
Reynaldo da Fonseca e várias 
autoridades, o Tribunal de Contas 
do Amazonas (TCE-AM) realizou 
ontem (21), o Seminário Inter-
nacional “Direito ao Clima, Direi-
tos da Natureza, e Assembleias 
Cidadãs pelo Clima”. O evento 
reuniu especialistas do Brasil e 
da Espanha na área ambiental.

A participação de ministros, 
professores e acadêmicos pro-
porcionou debates ricos e pro-
fundos sobre as questões jurí-
dicas que permeiam os desafios 
contemporâneos da sustentabi-
lidade.

Ministra barra indicados
Em meio a negociações do pre-

sidente Lula (PT) para atrair no-
vos aliados e a uma disputa entre 
deputados por cargos federais, a 
ministra do Meio Ambiente, Ma-
rina Silva, atua para blindar das 
indicações políticas aos postos 
estaduais estratégicos na área. O 
principal foco de disputa são as 
superintendências locais do Iba-
ma.  Das 26 superintendências 
estaduais do Ibama, 17 tiveram 
os seus chefes nomeados desde 
o início do governo, dentre os 
quais a maioria (9) é de servi-
dores. Marina conseguiu colocar 
funcionários de carreira do órgão 
em sete dos nove estados da 
Amazônia Legal.

 
Fruto de emendas
Preocupado com a saúde, 

educação e setor primário do 
estado do Amazonas, o deputado 
estadual João Luiz (Republica-
nos) entregou na sexta (18), um 
aparelho de ultrassonografia e 
monitores multiparamétricos, 
frutos de suas emendas parla-
mentares ao Hospital Regional 

Hilda Freire, em Iranduba, além 
de entregar um caminhão para os 
pescadores (emenda impositiva) 
e participação na reinauguração 
de uma unidade de ensino. 

O parlamentar esteve acom-
panhado do prefeito de Iranduba, 
Augusto Ferraz, o vice-prefeito, 
Robson Adriel além de outras 
autoridades.

Resultados do 1º Seminário
O deputado Comandante Dan 

(Podemos) comemorou os resul-
tados alcançados com a realiza-
ção do 1º Seminário de Segurança 
Inovadora, nos dias 17 e 18 de 
agosto, na Assembleia Legisla-
tiva do Amazonas (Aleam).

Dan Câmara informou que, 
como consequência do Semi-
nário, acontecerão dois outros 
eventos inéditos: no dia 27 de 
setembro, em Brasília o 1º En-
contro de Comissões de Segu-
rança dos Legislativos Estaduais 
e Federais; e no dia 6 de outubro, 
em Tabatinga (AM), um encontro 
entre o Ministério da Justiça e 
Segurança Pública e os prefeitos 
dos nove municípios de Região 

do Alto Solimões. 

Em tramitação
A pauta de tramitação dos PLs, 

ontem (21), na Aleam, teve um to-
tal de 26 matérias, com destaque 
para o PL nº 778/2023, do depu-
tado Thiago Abrahim (UB); e o PL 
nº 780/2023, do presidente Ro-
berto Cidade (UB). Para ampliar 
o número de doadores de san-
gue e órgãos, o PL nº 778/2023 
propõe estender o benefício de 
isenção do pagamento de taxa de 
inscrição nos concursos públicos 
para este grupo de doadores. Já 
Roberto Cidade apresentou o PL 
nº 780/2023, propondo institui-
ção do Protocolo Antirracista nas 
unidades de ensino públicas e 
privadas do Amazonas.

Acompanhamento à babá
A Procuradoria Especial da 

Mulher da Aleam está fazendo 
acompanhamento psicossocial e 
jurídico da babá vítima de agres-
são num condomínio da Ponta 
Negra, Zona Oeste de Manaus, 
no fim de semana.

Na sessão de ontem (21), a 

deputada estadual Alessandra 
Campelo (Podemos) ocupou 
a tribuna para informar sobre 
como a Procuradoria da Mulher 
está atuando no caso. “A babá 
está recebendo apoio psicosso-
cial, atendimento da nossa as-
sistente social, que a levou até o 
pronto-socorro. E teve também 
atendimento jurídico”, informou 
Alessandra Campelo.

Medalha ao Luan
Luan Gabriel Aguiar Gama, 

10, será a primeira criança a ser 
agraciada com a Medalha Ruy 
Araújo, concedida pela Aleam. A 
informação foi confirmada pelo 
Cerimonial da Assembleia. 

A proposta, do deputado Pé-
ricles Nascimento, tramita na 
casa desde o início de agosto. 
Luan representou o Amazonas 
no quadro “Pequenos Gênios”, 
do Domingão com Huck, da Rede 
Globo.  Ele estuda na Escola Es-
tadual Libertador Simon Bolívar, 
na Zona Centro-Sul da capital, 
onde cursa a 5ª série. O peque-
no foi o primeiro amazonense a 
participar do “Pequenos Gênios” 

e cativou o apresentador Luciano 
Huck.

Prioridades da Reforma
O presidente do Senado, Rodri-

go Pacheco (PSD-MG), afirmou 
ontem (21), que uma das priori-
dades dos senadores será ouvir 
Estados e municípios para ajustar 
pontos de polêmica e divergência 
sobre a reforma tributária. Um 
deles é o Conselho Federativo, 
órgão que deve ser criado para 
fazer a gestão do Imposto So-
bre Bens e Consumos (IBS), que 
substituirá o ICMS e o ISS caso a 
reforma seja aprovada. O chefe 
do poder Legislativo brasileiro 
participou de um seminário so-
bre a reforma organizado pela 
Fundação Getúlio Vargas (FGV), 
no Rio de Janeiro. 

Moeda própria
Hoje (22), terá início a XV Cúpu-

la dos Brics, grupo formado por 
cinco grandes economias de paí-
ses em desenvolvimento – Brasil, 
Rússia, Índia, China e África do 
Sul. O encontro contará com a 
participação de representantes 
de 35 países e terá como foco 
das discussões como a organi-
zação pode reforçar as trocas 
comerciais com a África. Além 
disso, outros temas em destaque 
para o encontro estão a criação 
de uma moeda própria das na-
ções participantes do grupo para 
facilitar o comércio e evitar a de-
pendência do dólar no mercado 
internacional.

Contribuição sindical
O Ministério do Trabalho do 

governo Lula (PT) pretende res-
suscitar um dos pontos mais po-
lêmicos da última reforma tra-
balhista: a contribuição sindical 
obrigatória. Desde 2017, quando 
a reforma entrou em vigor, a 
contribuição passou a ser op-
cional. Mas, antes disso, o valor 
era descontado anualmente e 
equivalia a um dia de trabalho.

A nova contribuição sindical 
proposta pelo governo Lula, po-
rém, deve ser turbinada e pode 
chegar ao equivalente a até três 
dias de trabalho, segundo espe-
cialistas. 

Gasolina mais cara
A gasolina foi reajustada em 

16% nas refinarias, o preço médio 
subiu 2,2%, para R$ 5,65 por litro, 
enquanto isso, postos de Manaus 
o preço é R$ 6,59. Já o preço 
médio do litro do diesel disparou 
8,3% nos postos de combustíveis 
nesta semana, para R$ 5,50.

Conforme divulgou o InfoMo-
ney, isso reflete parte do au-
mento de 26% da Petrobrás na 
última quarta (16). Além, disso, 
o Gás Natural Liquefeito (GLP) 
teve ligeira alta na semana, com 
o preço médio do botijão de 13 
quilos (gás de cozinha) subindo 
0,2%, para um preço médio de 
R$ 101,21.

Implurb tem alta de 4% em processos de licenciamento
Com mais 526 processos analisados pela Prefeitura de Manaus, por meio do Instituto Municipal de Planejamento Urbano (Im-

plurb), no mês de julho de 2023, a cidade chega a 16.729 documentos processados em toda a gestão do prefeito David Almeida. 
De janeiro a julho deste ano, foram analisados mais 3.890, uma alta de 4% comparando com o mesmo período de 2022: 3.735. 

Nos sete primeiros meses de 2023, a média de análise é de 555,7 processos por mês, tramitando na Divisão de Aprovação de 
Projetos (Diap). “Atuamos fortemente com a missão do prefeito David Almeida de melhorar os índices urbanísticos e de licen-
ciamento para Manaus ser cada vez mais atrativa a novos negócios, empreendimentos e investimentos privados”, afirmou o 
diretor-presidente do Implurb, Carlos Valente. O diretor-presidente do Implurb destacou os indicadores de produtividade do 
instituto, além do foco em eficiência e meritocracia. A Diap mantém um canal em funcionamento pelo WhatsApp para sanar 
dúvidas técnicas, verificar status, pareceres e questões referentes à legislação urbana em vigor. Quem tem processos no setor 
pode buscar atendimento no número (92) 98855-1630 (apenas WhatsApp), de 13h às 16h, e no 3625-2986. A equipe da Diap 
dará o suporte para que o público tenha as respostas de forma mais rápida, de segunda a sexta-feira, no modo virtual (What-
sApp), em dias comerciais (exceto feriados e pontos facultativos). 

O atendimento presencial no setor é realizado diariamente, das 8h às 11h. Para agilizar o serviço, o usuário deve ter o número 
do processo em mãos e enviar sua dúvida ou solicitação. O e-mail para comunicação com o setor é diap.implurb@manaus.
am.gov.br.

Ao deputado federal Saullo Vianna (União-AM) que apresentou uma pro-
posta que garante por lei benefícios aos acompanhantes de pessoas com 
deficiência (PcDs), como descontos de 80% no valor das tarifas de transporte 
em qualquer modalidade e de excesso de bagagens. O PL também assegura 
a gratuidade no transporte de cães-guia. O projeto altera o artigo 46 da Lei 
de Inclusão da Pessoa com Deficiência, e caberá às empresas de transporte 
impor e tornar visíveis estas regras de direitos e deveres dos passageiros.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SEMCOM

A inflação que voltou a subir, após o reajuste dos combustíveis pela 
Petrobras na semana passada. A estimativa para a inflação oficial, 
medida pelo IPCA (Índice de Preços ao Consumidor Amplo) é que em 
2023, o índice saiu de 4,84% para 4,9%. O patamar é o mesmo previsto 
um mês atrás, de acordo com o Boletim Focus, do Banco Central (BC). 
Para 2024, houve manutenção da expectativa em 3,86%. Há um mês, 
a mediana era de 3,9%.
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Dicas sobre como novos 
empreendedores de moda 
podem criar um design inovador

Um Brasil de muitas viúvas
Editorial

Um fato curioso, noticiado pela imprensa nesta segunda-feira 
(21) (logo na segunda-feira!?) deixou muita gente simples revol-
tada por todo o País. O caso aconteceu na Paraíba e envolve 
sete Ex-Governadores e viúvas de Ex-Governadores que querem 
voltar a receber uma gorda pensão vitalícia que foi suspensa pelo 
Supremo Tribunal Federal-STF em 2020. O grupo deu entrada 
em uma reclamação no Supremo Tribunal Federal (STF) para 
pedir que o estado da Paraíba volte a pagar uma pensão vitalícia, 
suspensa desde junho de 2020 por decisão da própria corte. Para 
voltar a receber a mesada, que chega a R$ 31,1 mil, eles alegaram 
“fragilidade social” devido ao fato de serem idosos. Um deles é o 
atual prefeito de João Pessoa, Cícero Lucena, que recebe R$ 28 
mil dos cofres da capital paraibana. Uma das viúvas, uma Desem-
bargadora que recebe aproximadamente, R$ 62,5 mil, desistiu da 
ação, dizendo “não ter mais interesse no presente feito”.

Mais que deixar muita gente indignada, o caso ilustra muito 
bem o que é o Brasil, um País de muitas viúvas, muitas pensões, 
muitas aposentadorias compulsórias, muitas verbas indenizató-
rias e, ao mesmo tempo, um Brasil de um salário-mínimo de R$ 
1, 32 mil. Se quem ganha R$ 28 ou R$ 62 mil está em “fragilidade 
social”, onde estarão os trabalhadores que ganhando o mínimo, 
ou mesmo o salário médio brasileiro, pouco mais de R$ 2,5 mil?

Assim como o paraibano, o amazonense e todos os brasileiros 
devem decidir qual Brasil se quer daqui para diante, se o das mi-
lionárias viúvas pensionistas ou o dos trabalhadores que ganham 
o salário médio e financiam as gordas aposentadorias a tantas 
dessas pessoas em “fragilidade social”.

A Amazônia é um tesouro de recursos naturais e, por isso mesmo, 
a moda sustentável e a economia criativa na região apresentam-se 
como campo promissor para novos empreendedores. Considerando 
a rica biodiversidade, os recursos naturais e culturais, novos empre-
endedores podem aproveitar a variedade de materiais sustentáveis 
disponíveis na região. 

Embora sejam inúmeras as oportunidades, é indispensável o uso de 
meios e técnicas que primem pelo uso sustentável de recursos, mão 
de obra e descarte, para que o setor econômico se torne equilibrado 
pela premissa ambiental e social.  

No mercado de moda, por exemplo, quase sempre associado ao 
mercado de luxo, que se caracteriza pelo desejo de consumidores por 
grandes marcas, tem sido notado um certo redirecionamento para 
o desenvolvimento de produtos que atendam aos anseios de novos 
clientes mais conscientes. Embora ainda parte de uma sociedade 
demandante de altíssimo consumo, são clientes que já possuem uma 
alta capacidade crítica e direcionamento ético e moral, em relação 
às questões de responsabilidade social e ambiental das marcas que 
produzem moda, especialmente no que se refere a Amazonia.

Olhando para este contexto, nota-se que uma das oportunidades 
para novos empreendedores de moda e economia criativa, pode ser a 
aposta no design inovador para os seus produtos. 

Criar um design inovador, que integre a rica diversidade cultural e 
ambiental da Amazônia em produtos de moda, requer uma abordagem 
sensível, criativa e colaborativa. Assim, pode-se definir alguns passos 
para nortear um novo empreendedor de moda:

Dica 1: Pesquisa e imersão cultural
Como em todo processo metodológico de criação em design, o pri-

meiro passo trata-se da pesquisa. A pesquisa é a parte fundamental 
e norteadora para a criação. Assim, um caminho seguro é realizar uma 
pesquisa aprofundada sobre as culturas, tradições, artesanato, padrões, 
cores e elementos simbólicos das comunidades locais da Amazônia. 
Visite as comunidades, converse com os moradores e mergulhe na 
atmosfera local para compreender a essência cultural.

Dica 2: Estabeleça um Conceito
Crie em história significativa e certifique-se de abordar as influên-

cias culturais com respeito e sensibilidade. Evite apropriação cultural 
e busque permissão ou colaboração com as comunidades antes de 
incorporar elementos culturais em seus produtos. Crie produtos que 
contem histórias autênticas e significativas. Comunique aos consu-
midores a importância cultural, ambiental e social dos elementos 
incorporados em suas peças.

Dica 3: Busque parcerias locais
Busque parcerias com artistas, artesãos e designers locais que estejam 

conectados às tradições da região. Eles podem fornecer insights valiosos 
e contribuir com suas habilidades para criar produtos autênticos. Além 
disso você fazendo isso, gera impacto positivo para as comunidades, 
artesãos, artistas e outros colaboradores dentro do seu projeto criativo.

Dica 4: Misture elementos tradicionais, modernos
Fuja do caricato. Você pode e deve utilizar os elementos folclóricos 

da Amazônia, mas não se limite apenas a isto. Busque um equilíbrio 
entre elementos tradicionais e contemporâneos para criar um ar de 
sofisticação e de bom gosto para os seus produtos. A inovação muitas 
vezes surge da combinação de elementos antigos com abordagens 
modernas de design.

Dica 5: Feedback e aprendizado contínuo
Esteja aberto ao feedback dos consumidores, colegas e especialistas. 

Aprenda e ajuste seus designs com base nas respostas recebidas. Um 
bom design não é aquele que o designer elege, mas sim aquele que o 
cliente perece valor. Neste caso, o valor não está somente na estética, 
no requinte, sofisticação ou beleza, mas no sentido e no propósito de 
valorização socioambiental intrínseca em cada detalhe do processo de 
criação, produção, venda e descarte do seu produto de moda.

Com base nestas dicas, espero que você, novo empreendedor de 
moda local, possa ter um direcionamento sobre como criar produtos 
com design inovador, sem perder o foco na identidade Amazônica e na 
valorização e respeito ao meio ambiente e das comunidades tradicionais.

Por fim, desejo sucesso a você que tem coragem de empreender e 
aceitou o desafio de ser o designer que a Amazônia precisa ter.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Há ex-condenados e ex-presidiários nos mais altos 
cargos da República”

‘Emendas pix’ do governo Lula para parlamentares já 
somam R$6,6 bilhões

Ferramenta de cooptação
O recurso tem sido amplamen-

te usado pelo Palácio do Planal-
to em vésperas de votações de 
interesse do governo, como a 
reforma tributária

Filho é seu
Com pouca transparência e 

ainda menos fiscalização, o pro-
jeto da emenda pix é de autoria 
da petista Gleisi Hoffmann (PR).

Destino
As emendas são destinadas 

por parlamentares diretamente 
a estados e municípios. O recor-
dista deste ano é Carapicuíba 
(SP): R$117,1 milhões.

Prata
São Luiz, município de Rorai-

ma com 7,3 mil habitantes, é o 
segundo destino preferido dos 
políticos para emenda pix: R$89,1 
milhões

Amorim anula chanceler e vi-
sita ditador de Cuba

Aspone de assuntos interna-
cionais aleatórios, o embaixador 
aposentado Celso Amorim deu 
uma esticadinha a Havana para 
bajular o atual chefe da ditadu-
ra cubana, Miguel Diaz-Canel. 
O objetivo da viagem não ficou 
claro, certamente por inexistir: 
o tirano se encontrou muito re-
centemente com o presidente 
Lula (PT) em Paris. Chamou a 
atenção a ausência do ministro 
das Relações Exteriores, Mauro 
Vieira, outra vez escanteado.

Dinheiro nosso
Ignora-se também o teor da 

conversa parisiense. Diplomatas 
brasileiros afirmam que serviu 
para Lula prometer dinheiro para 
a falida ditadura.

Repressão brutal
Escolhido ditador pelo Partido 

Comunista da Cuba, Diaz-Canel 
chegou chegando, ao promover 
brutal repressão a uma passeata 
contra a fome.

Único registro
Apenas Diaz-Canel fez registro 

da visita do aspone Amorim nas 
redes sociais censuradas de Cuba, 
ninguém mais.

Para boi dormir
Petistas insistem na ideia de 

jerico de moeda única na cúpula 
de países do Brics. Mas, além de 
a Índia já ter rejeitado a ideia 
para priorizar a própria moeda em 
acordos bilaterais, nem sequer 
existe plano concreto.

Sem demagogia
“Ministério da Saúde não é só 

para fazer discurso ideológico 
como a ministra vem fazendo”, 
disse o deputado Osmar Terra 
(MDB-RS), “deve cuidar da Saú-
de”. Liberar drogas e legalizar 
aborto são crimes, destacou.

Ideia fixa
Para o ex-senador Arthur Vir-

gílio (PSDB-AM), a CPMI do 8 de 
Janeiro tem “o intuito claro de 
desaguar na prisão do ex-presi-
dente [Jair Bolsonaro]. “[Plano] 
visivelmente armado e avançan-
do”, avalia.

Cartas marcadas
Plínio Valério (PSDB-AM), que 

preside a CPI que apura atuação 
de ONGs picaretas, denuncia que 
os recursos do Fundo Amazônia 
chegam já com destinação defi-
nida para as organizações não-
-governamentais,

Número um
Aplicativo de entrega de comida 

revelou qual o prato mais pedi-
do pelos brasileiros no delivery, 
entrega em casa. Ganhou o ham-
búrguer, que foi o alimento mais 
consumido em todas as regiões 
do Brasil.

Qualquer um
Rodolfo Nogueira (PL-MS) não 

vê credibilidade no depoimento 
do hacker de Araraquara Walter 
Delgatti à CPMI do 8 de Janeiro, 

Professor Marcos Cintra, que fez o L, se diz ‘enojado com a política e os políticos’

que chama de teatro armado. 
“Falar até papagaio fala”, aponta 
o deputado federal.

Força do agro
O imponente agronegócio bra-

sileiro mais uma vez demonstra 
seu poder com a previsão da 
colheita de milho. Só o Centro-
-Oeste deve colher 76 milhões de 
toneladas do grão, volume bem 
superior a tudo que todo o bloco 
da União Europeia deve colher, 
52 milhões de toneladas.

Só artistas
Associação Brasileira da Música 

Independente critica texto de El-
mar Nascimento (União-BA) que 
muda a remuneração por músicas 
tocadas via streaming. A ABMI diz 
que o setor fonográfico sequer 
foi ouvido.

Pergunta
A Lava Jato nunca achou um 

Rolex?

Poder sem Pudor
Amizade íntima
O ditador Fidel Castro recebeu 

os parlamentares que participa-
ram de um voo inaugural para 
Cuba, nos anos 1980. Um deles, o 
deputado estadual paulista Wal-
demar Chubaci, que conhecera o 
líder cubano em outra ocasião, re-
solveu chamá-lo por um apelido 
pouco conhecido dos brasileiros: 
“Comandante Fifo...” Mais tarde, os 
demais parlamentares resolveram 
chamar sua atenção: “Como é que 
você chama o homem de ‘Fifo’?” 
Waldemar Chubaci reagiu com a 
naturalidade dos íntimos: “Ué, ele 
só me chama de ‘Chuba’...”

Com apenas oito meses de governo Lula, as transferências especiais, que ficaram conhecidas como 
“emendas pix” já somam R$6,6 bilhões. Só neste início de 2023, o valor do dispositivo supera a soma dos 
três anos anteriores. Em 2020, primeiro ano com o instrumento, foram destinados R$0,6 bilhões. O valor 
pulou para R$2 bilhões em 2021. No ano passado, a destinação das emendas pix ficou em R$3,4 bilhões.

Cidarta Gautama de Souza Melo
É designer de Moda, Licenciado em Artes Visuais e 
Mestre em Engenharia, Gestão processos e ambiental 
e coordenador do curso Design de Moda da Faculdade 
Santa Teresa.
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Os quatro celulares 
do advogado do ex-
-presidente Jair Bol-
sonaro (PL-RJ), Fre-
derick Wassef, foram 
apreendidos na sema-
na passada e, segundo 
fontes da Polícia Fede-
ral (PF), já teriam sido 
acessados, mesmo 
sem Wassef compar-
tilhar a senha. 

O advogado não te-
ria, inicialmente, for-
necido as senhas dos 
aparelhos celulares, 
porém isso não im-
pediu que os técnicos 
da PF acessassem os 
dispositivos. A infor-
mação foi divulgada 
pela coluna de Camila 
Bomfim, no portal G1. 
“Ele não deu as senhas. 
Nossa equipe quebrou 
as senhas e acessou 
o conteúdo”, afirmou 
uma fonte ao blog.

Dos quatro apare-
lhos, um era de uso 
exclusivo para o con-

tato direto com o ex-
-presidente Bolsona-
ro. Agora, a PF analisa 
o conteúdo acessado 
nos celulares.

A apreensão se deu 
na noite de quarta-fei-
ra (16), em São Paulo, 
após a PF localizar Wa-
ssef em uma churras-
caria que fica dentro de 
um shopping, na zona 
sul de São Paulo. O car-
ro de Wassef também 
teria sido revistado na 
ocasião. 

Bolsonaro disse em 
privado que os inves-
tigadores não encon-
trarão na memória de 
celulares alheios nada 
que possa comprome-
tê-lo. 

O mesmo timbre 
tranquilizador havia 
sido utilizado por Bol-
sonaro quando profe-
tizou aos amigos que 
a PF não encontraria 
material contra ele no 
celular de Mauro Cid.

val é datada de 14 de 
agosto de 2023 e deter-
mina a promoção, num 
prazo de 45 dias corri-
dos, a partir da publica-
ção do acórdão, do iní-
cio da migração do atual 
lixão de Manaus para 
novo aterro sanitário 
que atenda exigências 
ambientais vigentes; e 
apresentar no mesmo 
período um plano de 
implementação do novo 
aterro. A decisão deter-
mina, ainda, que a ges-
tão municipal apresente 
um Plano de Recupera-
ção de Área Degradada 
(PRAD) com respectivos 
cronogramas.  

“Eu entendo que essa 
notícia é gravíssima 
e que algo precisa ser 
feito de  imediato no 
sentido de evitar que 
essa data chegue e que 
Manaus fique sem local 
para destinação do lixo”, 
concluiu.

Lissandro Breval alerta para fi m do 
lixão, determinado em decisão do TJAM

CÂMARA MUNICIPAL

Polícia Federal acessa 
contas de Wassef 

O vereador Lissan-
dro Breval (Avante) 
alertou a população, 
na manhã dessa se-
gunda-feira (21), para 
o fim decretado do 
aterro sanitário de 
Manaus, determinado 
em decisão do Tribu-
nal de Justiça de Ama-
zonas (TJAM), em res-
posta à apelação do 
Ministério Público do 
Estado do Amazonas 
(MPE-AM).  De acor-
do com o documento, 
o lixão pode funcio-
nar na área atual até 
o próximo dia 31 de 
dezembro deste ano. 
Para Breval, faz-se 
necessária uma reu-
nião emergencial da 
Casa com a Prefeitura 
de Manaus para veri-
ficar o que será feito 
após essa data e, se 
possível, até mesmo 
ampliar para discus-
sões com o MPE-AM. 

INVESTIGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Vereador discursou sobre o tema no plenário da CMM

Governo do AM quer regulamentar 
compensações ambientais
Projeto prevê que 
todo empreendimento 
sujeito a licenciamento 
ambiental deverá ter 
meios para reduzir 
danos não reversíveis

DIVULGAÇÃO

O Governo do Amazo-
nas enviou a Assem-
bleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam) 

o Projeto de Lei 757/2023, 
com a proposta de regular a 
compensação ambiental de 
grandes empreendimentos 
que precisem de licencia-
mento e estudo de impacto 
ambiental para serem insta-
lados. Na mensagem aos de-
putados, o governador Wilson 
Lima (União) pediu urgência 
na tramitação do texto. Na 
última semana, o projeto foi 
distribuído às comissões.

O Projeto de Lei prevê que 
todo empreendimento que 
for sujeito a licenciamento de 
impacto ambiental pelo ór-
gão de fiscalização estadual, 
o Instituto de Proteção Am-
biental do Amazonas (Ipaam), 
deverá ter meios para reduzir 
os danos não reversíveis ao 
meio ambiente.

Regulamentação
A iniciativa do governo sur-

ge após a Secretaria de Esta-
do de Meio Ambiente (Sema) 
e o Ipaam serem alvos de 
representação por parte do 
Ministério Público de Contas 
(MPC), junto ao Tribunal de 
Contas do Estado do Amazo-
nas (TCE-AM), em março do 
ano passado. Para o órgão, a 
falta da lei estadual dificul-
taria a execução adequada 

das compensações, principal-
mente de grandes obras.

O procurador afirmou que o 
decreto é relacionado apenas 
às compensações ambientais 
de empreendimentos sujeitos 
a controle do governo federal 
e, além disso, não traz re-
gras sobre como as receitas 
da compensação ambiental 
serão administradas e des-
tinadas.

Funcionamento
As empresas estarão su-

jeitas à compensação am-
biental, com valor que será 
definido com base no grau de 
impacto que será calculado 
no Estudo Prévio de Impacto 
Ambiental e no Relatório (EIA/
RIMA), documentos necessá-
rios para emissão de licença 
ambiental.

Segundo a proposta, os cri-
térios para esse cálculo serão 

definidos em decreto poste-
rior à aprovação do Projeto de 
Lei na Assembleia Legislati-
va. O pagamento integral da 
compensação ou da primeira 
parcela será condição para 
expedição da licença de ins-
talação do empreendimento 
analisado, bem como para o 
avanço do processo de licen-
ciamento.

Também é previsto que os 
recursos da compensação 

sejam usados para regulari-
zação fundiária e demarcação 
de terras para fins de plano de 
manejo ou criação de novas 
unidades de conservação.

Impactos Ambientais
Criado no início dos anos 

2000, a compensação é um 
mecanismo para contraba-
lancear os impactos ambien-
tais negativos de qualquer 
empreendimento por meio 

Empresas estarão sujeitas à compensação ambiental, com valor que será definido com base no grau de impacto

de ação direta ou de inves-
timentos que promovam a 
conservação da biodiversida-
de, tendo o princípio do “polui-
dor-pagador” o seu norteador. 
No Amazonas, a compensação 
vem sendo feita com base na 
regulação federal.

Atualmente, como não exis-
te lei específica, as regras e 
base de cálculo estão fun-
damentadas na lei federal 
9.985/2000, que instituiu o 
Sistema Nacional de Unida-
des de Conservação (SNUC), e 
na lei complementar estadual 
53/2007, que estabeleceu o 
Sistema Estadual de Unida-
des de Conservação (SEUC), 
assim como em resoluções do 
Conselho Nacional do Meio 
Ambiente (Conama) e decre-
tos presidenciais.

Compensação
As compensações ambien-

tais por grandes empreendi-
mentos no Amazonas já ren-
deram pelo menos R$ 23,3 
milhões aos cofres do estado. 
O montante se refere até 30 
de junho de 2020. Do total de 
quase R$ 21,6 milhões vem 
a compensação do gasoduto 
Coari-Manaus, destinado a 
17 Unidades de Conservação 
(UC) do Amazonas, nelas está a 
Reserva de Desenvolvimento 
Sustentável (RDS) Rio Negro e 
o Parque Estadual Sumaúma.

O Linhão do Tucuruí rendeu 
quase R$ 1,042 milhão de com-
pensação ambiental em recei-
ta, com valores divididos para 
a Área de Proteção Ambien-
tal (APA) Nhamundá e RDS 
Uatumã. A Usina Hidrelétrica 
Teles Pires, na bacia do Rio 
Amazonas entre os estados 
do Pará e Mato Grosso, rendeu 
R$ 695 mil.

“Uma decisão do Tribu-
nal de Justiça, já em res-
posta à apelação do Minis-
tério Público do Estado do 
Amazonas, determina que 
o único lixão de Manaus 
terá de ser desativado 
até o dia 31 de dezembro 
deste ano. Então me sinto 
na obrigação de vir aqui 

e perguntar: para onde a 
Prefeitura de Manaus irá 
destinar o lixo da nossa 
capital após essa data? 
Essa decisão é seríssima 
e a Câmara precisa acom-
panhar e mergulhar nes-
sas discussões”, afirmou o 
parlamentar.

A decisão citada por Bre-
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DIVULGAÇÃO

Justiça condena hacker Walter 
Delgatti a 20 anos de prisão
Ele foi condenado 
por crimes 
na Operação 
Spoofing por 
invasão de contas 
da lava jato 

A Justiça Federal 
condenou nesta 
segunda-feira (21) 
o hacker Walter 

Delgatti a 20 anos de pri-
são no processo da Ope-
ração Spoofing, deflagra-
da pela Polícia Federal 
em 2019. A sentença foi 
proferida pelo juiz Ricardo 
Leite, da 10ª Vara Federal 
em Brasília. Cabe recurso 
contra a decisão.

Delgatti foi preso em 
2019 por suspeita de in-
vadir contas de autorida-
des no Telegram, entre 
elas, de integrantes da 
força-tarefa da Lava Jato, 
como o ex-procurador 
Deltan Dallagnol.

Sentença
Além de Delgatti, mais 

seis acusados também 
foram condenados pe-

las invasões de celulares. 
Além dos ex-procuradores 
da Lava Jato, o ex-ministro 
da Justiça Sergio Moro, o 
ex-ministro da Economia 
Paulo Guedes e conselhei-
ros do Conselho Nacio-
nal do Ministério Público 
(CNMP) também tiveram 

mensagens acessadas ile-
galmente.

Na decisão, o juiz disse 
que Delgatti tinha a inten-
ção de vender as conversas 
hackeadas da Lava Jato 
por R$ 200 mil à impren-
sa e rebateu declarações 
do hacker, que, durante 

as investigações, declarou 
que violou as conversas 
para “combater injustiças” 
que teriam sido cometidas 
durante a operação.

“Só após perceber a re-
sistência de jornalistas a 
pagarem para ter acesso a 
este material é que houve 

um esfriamento inicial no 
ânimo de Walter de obter 
numerário pela troca do 
material”, escreveu o juiz.

Além da participação 
no hackeamento de au-
toridades, a sentença diz 
que Walter Delgatti obti-
nha dados bancários de 

Delgatti tem sido personagem central de investigações envolvendo bolsonaristas e invasões em sistemas 

Pedintes 
amparados 
pelo STF

 O Supremo Tri-
bunal Federal (STF) 
formou maioria para 
confirmar a decisão 
do ministro Alexan-
dre de Moraes que 
proibiu em liminar, 
em 25 de julho, que 
os estados, o Distrito 
Federal e os municí-
pios façam a remoção 
e o transporte com-
pulsório de pessoas 
em situação de rua às 
zeladorias urbanas e 
aos abrigos.

A decisão também 
veda o recolhimen-
to forçado de bens 
e pertences desse 
público, bem como o 
emprego de técnicas 
de arquitetura hostil, 
com o objetivo de im-
pedir a permanência 
dessas pessoas, por 
exemplo, com a ins-
talação de barras em 
bancos de praças, 
pedras pontiagudas e 
espetos em espaços 
públicos livres, como 
em viadutos, pontes e 
marquises de prédios.

No julgamento vir-
tual, até o início da 
tarde desta segun-
da-feira (21), acom-
panharam o voto do 
relator a presidente 
do STF, Rosa Weber, 
e os ministros Cris-
tiano Zanin, Dias To-
ffoli, Nunes Marques 
e Cármen Lúcia.

Presidente do Senado acredita que parlamentares chegarão em ponto de comum acordo

Todos precisam ceder para aprovar 
reforma tributária, defende Pacheco

DIVULGAÇÃO

O presidente do Se-
nado, senador Rodrigo 
Pacheco (PSD), disse 
nesta segunda-feira (21) 
que para se chegar a um 
consenso na reforma tri-
butária em tramitação na 
Casa, depois de passar 
pela Câmara dos Deputa-
dos, cada uma das partes 
envolvidas tem que ce-
der um pouco. Segundo 
o parlamentar, se todos 
quiserem sair ganhando, 
não será possível chegar 
ao novo sistema tribu-
tário.

De acordo com Pacheco, 
é bom que todos tenham 
essa compreensão para 
alcançar a aprovação da 
reforma tributária.

“Nós temos que ter mais 
a lógica de ceder do que 
conquistar. Vamos buscar 
sempre ceder um pouco 
mais do que pretender 
conquistar mais direitos, 
mais prerrogativas, por-
que aí a conta não fecha. 
Cedendo um pouco pode-
mos sim ter um sistema 
tributário mais claro, mais 
unificado, mais transpa-
rente”, defendeu

O senador participou 
do seminário Reflexões 
sobre a Reforma Tribu-
tária, promovido pela FGV 
Conhecimento.

Pacheco disse que a 
disposição de ceder deve 
ser de todos os setores 
envolvidos. “Todos os 
municípios, os municípios 
grandes em relação aos 

pequenos, os pequenos 
em relação aos grandes, 
os estados federados, o 
Distrito Federal, a União, 
os setores de serviços, 
de comércio, agro, indús-
tria. É muito importante 
que todo mundo ceda 
um pouco para a gente 
ter um sistema unificado 
na compreensão de que 
isso vai ser bom para o 
país e, no fim das contas, 
bom para todo mundo na 

sequência”.
Para buscar um enten-

dimento com estados e 
municípios, o presidente 
do Senado anunciou que 
vai conduzir um encontro 
na próxima semana, no 
plenário da Casa, com os 
governadores. Segundo 
ele, esse é o papel do 
Senado Federal.

“Quero deixar bem 
claro aos governadores 
e aos prefeitos que, de 

nossa parte, não haverá 
nenhum tipo de açoda-
mento, nenhum tipo de 
prejuízo a esses entes 
federados na interlocu-
ção da reforma tributá-
ria. Tanto que já para o 
próximo dia 29, que é 
uma terça-feira, reser-
vamos um dia impor-
tante, de bom quórum 
no Senado Federal, para 
que estejam no plenário 
do Senado todos os go-

vernadores dos estados 
e o governador do Dis-
trito Federal para que 
possam fazer, no tempo 
necessário, as suas falas 
e seus pronunciamentos 
sobre reforma tributá-
ria no plenário com a 
presença de todos os 
senadores da Repúbli-
ca”, disse, admitindo que 
há muitas ponderações 
dos governadores sobre 
o tema.

SENADO JUDICIÁRIO

diversas vítimas e comer-
cializava as informações 
obtidas em chats especia-
lizados em crimes.

“Para melhor compre-
ensão das técnicas de 
fraudes empreendidas 
por Walter, houve a degra-
vação de um diálogo em 
que Walter se apresenta 
como responsável pela 
área técnica e segurança 
de uma instituição finan-
ceira e orienta um cliente 
de entidade bancária a re-
alizar uma atualização em 
seu computador de forma 
a instaurar um programa 
malicioso”, concluiu o juiz. 

Prisão
No início deste mês, Del-

gatti foi preso pela Polícia 
Federal (PF) em função de 
outra investigação, a inva-
são aos sistemas eletrôni-
cos do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ).

Os policiais investigam 
se o ato foi promovido por 
Delgatti a mando da de-
putada federal Carla Zam-
belli (PL-SP). De acordo 
com as investigações, o 
hacker teria emitido falso 
mandado de prisão contra 
o ministro Alexandre de 
Moraes.
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Expansão da malha aérea
com novos voos da Latam

CUSTO DO CRÉDITO

Nova plataforma de crédito lançada pela Serasa facilita empréstimo 
DIVULGAÇÃO

Homem usa cartão de crédito

Com o objetivo de facilitar 
a jornada das instituições fi-
nanceiras e ampliar a capaci-
dade de aprovação de crédi-
to, a Serasa lança uma nova 
plataforma. A nova estrutura, 
totalmente modular, amigável 
do ponto de vista tecnológico 
e gratuita, usa a inteligência de 
dados para permitir ao credor 
uma pré-seleção dos pedidos 
dentro do marketplace Sera-
sa, facilitando também a vida 
do consumidor que usa a pla-
taforma para buscar emprés-
timo ou financiamento.

“A própria empresa que 
pretende conceder crédito 
define o perfil exato de pú-
blico com quem quer traba-
lhar, elegendo os critérios de 
renda, score, histórico finan-

ceiro e outras informações 
que considerar importante”, 
informa Maria Monteiro, 
Gerente de Modelagem de 
Crédito da Serasa.

“Com base nessa árvore 
de decisão preenchida pela 
própria instituição financeira, 
a nossa plataforma faz uma 
pré-seleção que encurta o 
tempo e o custo de análise e 
aumenta a chance de aprova-
ção, melhorando a experiência 
de crédito para os consumido-
res”, complementa.

Privacidade e segurança
Para desenhar o perfil mais 

exato possível do cliente que 
busca, a empresa credora 
também pode usufruir da 
variedade de dados disponi-

bilizados pela própria Serasa 
Experian, o maior bureau de 
crédito do país.

“A empresa registra na pla-
taforma as suas regras e polí-
ticas de elegibilidade e vai re-
ceber um perfil mais aderente 
a suas características, redu-
zindo as reprovações habitu-
ais e aumentando a chance 
de aprovação”, explica Maria 
Monteiro.

A Serasa garante à empresa 
parceria um controle total de 
privacidade e segurança das 
informações preenchidas na 
plataforma, oferece uma trilha 
de auditoria que dá 100% de 
transparência e confiabilida-
de ao novo modelo e ainda 
disponibiliza um conjunto de 
ferramentas anti-fraude.

RICARDO MACHADO

Amazonas tem nova 
rota para o Rio de 
Janeiro e mais voos 
diretos de Manaus 
para as cidades de 
São Paulo e Belém

Em Tempo

O vice-governador do 
Amazonas, Tadeu de 
Souza, e a Latam Li-
nhas Aéreas anuncia-

ram, nesta segunda-feira (21), 
a ampliação da malha aérea do 
estado com uma nova rota para 
o Rio de Janeiro (RJ) e mais voos 
diretos de Manaus para as cida-
des de São Paulo (SP) e Belém 
(PA) e outros três municípios 
do interior, bem como a expan-
são das operações cargueiras 
nacionais e internacionais da 
capital amazonense.

Os novos investimentos da 
Latam no Amazonas foram via-
bilizados pela política de incen-
tivos fiscais do Governo Wilson 
Lima para as empresas de avia-
ção, o que melhora a conecti-
vidade e aquece o turismo en-
quanto atividade econômica em 
todo o estado. O anúncio foi feito 
durante coletiva de imprensa 
realizada na sede do Governo 
do Estado, no bairro Compensa, 
Zona Oeste da cidade.

“O tratamento tributário dife-
renciado que o governo Wilson 
Lima vem dando para opera-
ções no modal aéreo incremen-
ta a atividade econômica na re-
gião e, acima de tudo, incentiva 
o turismo. É um planejamento 
que vem sendo feito nos últi-
mos dois anos, visando, assim, 
tornar ainda mais robusta, no 
período pós-pandemia, a ativi-
dade econômica no Estado do 
Amazonas”, destacou o vice-
-governador Tadeu de Souza.

Pela política de incentivo do 
Governo do Amazonas, as em-
presas aéreas que trabalham 
com transporte de passageiros 
e cargas, incluindo as empresas 
de fretamento de táxi aéreo, 
são contempladas com redu-
ções que variam de 3% a 7% 

na alíquota do Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias e 
Serviços (ICMS) sobre os com-
bustíveis de aviação.

O diretor de operações da 
Latam, o piloto manauara Har-
ley Meneses, declarou que os 
novos investimentos da com-
panhia aérea no Amazonas se 
tornaram possíveis graças aos 
incentivos fiscais concedidos 
pelo Estado, por meio da Lei 
nº 6.271/23, que entrou em vigor 
em julho deste ano.

“Agradeço pessoalmen-
te os esforços do Governo 
Estadual para a redução do 
ICMS sobre o combustível de 
aviação. Esse movimento foi 
fundamental para que a gente 
pudesse fazer o anúncio des-
se pacote de investimentos 
hoje. Esse é um estado com 
enorme potencial turístico e 
também industrial e, por isso, 
ele está no centro das nossas 
decisões também”, afirmou.

Voos comerciais
Com a medida, o Amazonas 

ganha um voo direto da La-
tam para a capital do Rio de 
Janeiro, de onde mais de 18,4 
mil turistas desembarcaram no 
estado no ano passado. São 
Paulo e Belém são os maiores 
emissores de turistas para o 
Amazonas, totalizando 125,9 
mil e 43,6 mil visitantes em 
2022, respectivamente.

De acordo com o presidente 
da Empresa Estadual de Turis-
mo do Amazonas (Amazonas), 
Ian Ribeiro, as rotas aéreas fo-
ram ampliadas de modo estra-
tégico para atrair mais turistas 
para o estado, especialmente 
os de países europeus interes-
sados no ecoturismo.

“Trabalhamos para trazer 
mais turistas para o Amazonas e 
fazer com que os amazonenses 
possam conhecer novos desti-
nos. O Rio de Janeiro é a porta 
de entrada para muitos turistas, 
sobretudo da Europa para o 
nosso país. Com este voo do Rio 
de Janeiro para Manaus, have-
rá uma facilidade muito maior, 
captando assim mais turistas 
que vão deixar muito mais renda 
aqui no nosso estado”, explicou.

Datas e horários
As viagens sem escalas para o 

Rio de Janeiro/Galeão pela La-
tam começam no dia 2 de janeiro 
de 2024, enquanto os novos 
voos para São Paulo e Belém 
começam a operar no dia 29 de 
outubro deste ano. Os bilhetes 
para a rota Manaus-São Pau-
lo/Guarulhos já estão à venda 
no site da Latam, enquanto as 
demais serão comercializadas 
nos próximos dias, segundo a 
companhia aérea.

O novo voo Manaus-Rio de 
Janeiro/Galeão terá duas fre-
quências semanais, decolando 
da capital amazonense todas 
as terças e sábados às 23h40 
(hora local) e todas as quartas 
e domingos à 0h05 (hora local) 
da capital fluminense. Com du-
ração média de quatro horas, a 
rota será feita em aeronaves 
Airbus A319 com capacidade 
para 138 passageiros, Airbus 
A320 ou Airbus A321.

A rota Manaus-Belém ga-
nhará um novo voo aos sá-
bados, com duração média de 
2h05 e decolagem de Manaus 
às 13h05 (hora local) e no sen-
tido contrário às 17h05 (hora 

local). Aos domingos, perma-
necerá com a decolagem da 
capital amazonense às 11h55 
(hora local) e de Belém às 15h45 
(hora local). O voo é operado no 
Airbus A321, capaz de transpor-
tar até 216 passageiros.

Além disso, a rota Manaus-
-Guarulhos pela Latam será 
ampliada de três para quatro 
voos diários. O voo tem duração 
média de 3h55 e é operado 
em aeronaves Airbus A320, com 
capacidade para até 176 passa-
geiros, ou Airbus A321.

Operação cargueira reforçada
Os incentivos fiscais do Gover-

no do Amazonas possibilitaram 
a ampliação das rotas carguei-
ras da Latam Cargo. Segundo a 
companhia, sairão de 13 para 16 
frequências semanais as rotas 
Guarulhos-Manaus (oito voos 
semanais), Manaus-Guarulhos 
(sete voos semanais) e Viraco-
pos-Manaus (um voo semanal).

No mercado internacional, 
as frequências semanais da 
rota Miami-Manaus, dedicada 
à importação de cargas, se-
rão duplicadas de duas para 
quatro frequências semanais. 

Tanto os voos domésticos 
quanto os internacionais são 
operados por aeronaves car-
gueiras modelo Boeing 767F.

Mais voos para o interior
Na coletiva, a Latam anun-

ciou a ampliação do seu acordo 
de codeshare (no qual duas ou 
mais companhias aéreas com-
partilham o mesmo voo, pa-
drões de serviço e canais de 
venda) com a Voepass. Com isso, 
o Amazonas é um dos estados 
mais beneficiados, salientou o 
piloto Harley Meses.

A partir de 1º de setembro, a 
Latam passará a oferecer voos 
para os municípios de Tefé, 
Santa Isabel do Rio Negro e 
Barcelos, além de já vender 
bilhetes atualmente para Ca-
rauari, Coari, Manicoré e São 
Paulo de Olivença.

Desde o ano passado, as 
companhias aéreas que reali-
zam voos comerciais regulares 
para, no mínimo de 11 municípios 
do interior do Amazonas, com 
origem ou não na capital, têm 
a alíquota fixada em 3%, desde 
o ano passado, com a alteração 
da Lei 3.430/09, por meio da Lei 

nº 6.031/22, sancionada pelo 
governador Wilson Lima.

A medida permitiu a expansão 
da malha aérea para Barcelos, 
Apuí, Eirunepé, Santa Isabel do 
Rio Negro, Manicoré e Borba. 
Esses voos são resultado de 
um acordo firmado, em 2021, 
entre o Governo do Amazonas 
e a empresa Azul Linhas Aéreas 
para manutenção de voos e 
criação de novas rotas.

Também são fruto de articu-
lação governamental os voos 
para os destinos internacionais 
como Panamá, Miami (durante 
a alta temporada) e Fort Lau-
derdale nos Estados Unidos 
da América (EUA). Em março 
deste ano, houve a inaugura-
ção do voo Manaus-Bogotá, 
capital da Colômbia.

Estiveram presentes à co-
letiva a diretora-presidente 
da Concessionária de Ae-
roportos da Amazônia Vinci 
Airport, Karen Strougo, e o 
titular da Secretaria de esta-
do de Desenvolvimento Eco-
nômico, Ciência, Tecnologia e 
Inovação (Sedecti), Serafim 
Corrêa, além de membros da 
diretoria da Latam.

Vice-governador Tadeu de Souza anunciou novos voos ao lado de funcionários da Latam Linhas Aéreas

Aprovação 4x maior
Em operação há dois meses, 

a Serasa já coleta os dados dos 
primeiros testes da nova plata-
forma realizados com parceiros 
mais antigos do marketplace: 
probabilidade quatro vezes 
maior de aprovação (com taxa 
de “sim” na ordem de 87%), 
redução do tempo de análise 
de 15 dias para dois ou três 
dias apenas e queda nos índices 
de inadimplência dos clientes 
aprovados.

“Estamos prevendo um ciclo 
econômico favorável e quere-
mos aproveitá-lo para demo-
cratizar o crédito responsável, 
cumprindo assim o nosso pro-
pósito”, comenta a Diretora 
de Crédito da Serasa, Amanda 
Rapouzo.
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Comitiva conhece ZFM para 
criação da Zona Franca africana 
Zona Franca de 
Desenvolvimento 
Integrado da Barra 
do Dande selecionou 
a ZFM para realizar 
benchmarking 

DIVULGAÇÃO/SUFRAMA 

A Suframa deu início na 
segunda-feira (21), na 
sede da superinten-
dência, à recepção de 

uma comitiva formada por sete 
representantes da Zona Franca 
de Desenvolvimento Integrado 
da Barra do Dande (ZFDIBD), 
que está em processo final de 
implementação na região de 
Bengo, em Angola, e selecionou 
a Zona Franca de Manaus (ZFM), 
entre 15 Zonas Francas globais, 
para realizar benchmarking e 
analisar boas práticas de gestão 
visando à melhor estruturação 
de suas operações.

O receptivo aos membros da 
ZFDIBD ocorrerá até quarta-
-feira (23) e inclui atividades 
diversas em entidades gover-
namentais, empresas e insta-
lações logísticas e portuárias 
da região, com destaque para 
visitas técnicas previstas ao 
Centro de Bionegócios da Ama-
zônia (CBA), Distrito de Micro e 
Pequenas Empresas do Municí-
pio de Manaus (Dimicro), Porto 
Chibatão e Caloi.

Nesta missão em Manaus, 
a comitiva da Zona Franca de 
Desenvolvimento Integrado da 
Barra do Dande é composta 
pelo diretor de Desenvolvimen-
to e Negócios, Roque de Lima 
Saraiva; pelo diretor do Gabine-
te de Planeamento e Contro-
le de Gestão, Vadim Marques 

Em Tempo

Comitiva africana é recepcionada na Suframa

práticas de gestão de ambas as 
Zonas Francas, além de prever 
ações para a melhoria mútua 
do ambiente de negócios.

Cooperação
O forte desejo de integração, 

colaboração técnica e aprimo-
ramento mútuo foi justamente 
o ponto destacado pelo supe-
rintendente da Suframa, Bosco 
Saraiva, na abertura das ativi-
dades de recepção à comitiva 
da ZFDIBD, na segunda-feira 
(21), no gabinete. Saraiva agra-
deceu, inicialmente, o interes-
se da comitiva em conhecer 
e utilizar as boas práticas da 
Zona Franca de Manaus em 
seu benchmarking e declarou 
que a Suframa está integral-
mente à disposição para atuar, 

no âmbito do acordo de coope-
ração vigente entre as partes, 
para a melhor implementação, 
gestão e operação da Zona 
Franca do Desenvolvimento 
Integrado da Barra do Dande.

“O Acordo de Cooperação 
Técnica com a Zona Franca 
da Barra do Dande foi o pri-
meiro na história assinado 
pela Suframa com um país do 
continente africano e isso nos 
motiva ainda mais a dar toda 
a atenção devida para essa 
parceria. Estamos também 
honrados que a Zona Franca 
de Manaus tenha sido selecio-
nada dentre um conjunto de 
quinze zonas francas de outros 
países para realização dessa 
importante ação de benchma-
rking e troca de experiências, 

o que demonstra o elevado 
grau de qualidade e reconheci-
mento internacional do nosso 
projeto de desenvolvimento 
regional, que há mais de 55 
anos vem contribuindo para 
a promoção do crescimento 
socioeconômico e da preser-
vação ambiental da Amazônia”, 
afirmou Saraiva.

Zona Franca do Dande
A Zona Franca de Desen-

volvimento Integrado da Barra 
do Dande, situada na provín-
cia de Bengo, em Angola, está 
sob a gestão da Sociedade de 
Desenvolvimento da Barra do 
Dande desde julho de 2022, 
quando celebrou com o Mi-
nistério da Economia e Plane-
amento de Angola o Contrato 
de Concessão da Gestão da 

Dande Free Zone, com duração 
de 30 anos, prorrogáveis por 
mais 25 anos, para desenvolver 
os principais componentes da 
Dande Free Zone.

Entre as expectativas da 
Dande Free Zone estão a cria-
ção de 21 mil postos de trabalho 
e o alcance de uma contribui-
ção entre 1,5% e 2% no Produto 
Interno Bruto (PIB) nacional na 
próxima década. Em sua pri-
meira fase, a Dande Free Zone 
será implementada em uma 
área de 860 hectares, cerca de 
16% dos 5.465 hectares da área 
total do projeto. O território 
contém reservas estratégicas 
de combustíveis, bem como 
áreas para iniciativas nos cam-
pos da geração de energia e da 
segurança alimentar.

Neto; pela diretora de Urba-
nismo e Ordenamento, Sílvia 
Maria da Conceição; pelo co-
ordenador do Gabinete de Sis-
temas de Informação, Amândio 
Zumba Joaquim; pelo diretor 
Jurídico, Tiago Silva Abade; e pe-
las consultoras Alexandra Rego 
Moutinho e Mara Raquel Janga.

A Suframa possui um Acordo 
de Cooperação Técnica Inter-
nacional Descentralizado, na 
forma de um Memorando de 
Entendimento, assinado em 
abril deste ano com a Socie-
dade de Desenvolvimento da 
Barra do Dande S.A., entidade 
gestora da ZFDIBD. O referido 
acordo, firmado por ocasião da 
VII Comissão Mista Brasil-An-
gola, visa à troca de informações 
e conhecimentos e melhores 

China reduz taxa de juros 
para estimular a economia
O Banco Central da China reduziu 

na segunda-feira (21) uma taxa de 
juros crucial, uma medida para ten-
tar reverter a crescente desacele-
ração pós-covid da segunda maior 
economia do mundo. 

A economia do país foi abalada 
recentemente pelas incertezas no 
mercado de trabalho e por uma 
economia mundial em desacele-
ração, o que afeta a demanda de 
produtos chineses.

Os problemas financeiros do se-
tor imobiliário, com grandes empre-
sas à beira da falência e lutando para 
concluir projetos, também afeta o 
crescimento.

O Banco Popular da China (PBoC, 
na sigla em inglês) anunciou a re-
dução da taxa preferencial de em-
préstimos (LPR) de um ano, que 
serve como um ponto referência 
para os empréstimos corporativos, 
de 3,55% para 3,45%.

A LPR a cinco anos, utilizada para 

estabelecer o preço das hipotecas, 
permanece em 4,2%.

Índices históricos
Monitoradas de perto pelos mer-

cados, as duas taxas estão em seus 
menores índices históricos.

A medida anunciada contrária à 
tendência de aumento das taxas 
de juros dos bancos centrais ao 
redor do planeta, tem o objetivo 
de estimular os bancos comerciais 
a conceder mais empréstimos, com 
taxas mais acessíveis.

A aguardada recuperação pós-
-covid, após a suspensão das res-
trições de saúde no fim de 2022, 
perdeu ímpeto nos últimos meses.

Os números fracos divulgados 
nas últimas semanas aumentaram 
a pressão sobre as autoridades para 
que apresentem um grande plano 
de recuperação, mas as pessoas que 
comandam a política econômica em 
Pequim continuam relutantes.

DESACELERAÇÃO 

Bandeira do governo chinês

Fã do universo dos jogos eletrônicos

Dia do Gamer celebrado com 
ofertas de produtos tecnológicos
A Info Store está com uma ação 

especial em comemoração ao Dia do 
Gamer (29 de agosto). A partir desta 
terça-feira (22) até o dia 31, os fãs 
do universo dos jogos eletrônicos 
vão poder aproveitar uma série de 
ofertas em produtos do segmento, 
como os próprios games e acessó-
rios para tornar a experiência ainda 
mais divertida e confortável.

O Dia do Gamer foi criado em 2008, 
na Espanha. Um grupo de revistas es-
pecializadas decidiu criar um evento no 
dia 29 de agosto, que reunisse os fãs 

DIVULGAÇÃO

INFO STORE
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do segmento. A data, então, ficou 
marcada como o Dia do Gamer.

Segundo o especialista da Info 
Store, Marcos Henrique Souza, há 
alguns anos o universo game tem 
movimentado o mercado, tornan-
do-se bastante lucrativo.

“Seja na criação e desenvolvi-
mento ou jogando, essa é uma 
área promissora”, destaca.

Marcos Henrique ressalta que 
a Info Store tem forte atuação no 
setor, trazendo sempre as novida-
des do mercado, desde os lança-

mentos de jogos até os produtos 
que contribuem para a melhor ex-
periência do jogador, como com-
putadores, fones, teclado, mouse, 
cadeiras, entre outros itens.

Para conferir os produtos em 
oferta na Semana Gamer da Info 
Store basta visitar uma das 11 
unidades de Manaus, a loja de 
Boa Vista ou pelo site www.
infostore.com.br . Pelo site, o 
cliente tem a vantagem de optar 
pela entrega expressa e receber 
o produto em até 3 horas.
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O Governo do Amazonas 
por meio da Funda-
ção Hospital Adriano 
Jorge (FHAJ), unida-

de vinculada à Secretaria de 
Estado de Saúde (SES-AM), 
aumentou em 40,5% o núme-
ro de cirurgias realizadas nos 
sete primeiros meses de 2023, 
em comparação com o mesmo 
período do ano passado. Ao 
todo, a unidade realizou 4.542 
cirurgias neste ano.  

De janeiro a julho de 2022, 
esse número foi de 3.232 
procedimentos cirúrgicos. A 
intensificação de cirurgias 
faz parte das ações de saúde 
pública do Governo do Ama-
zonas.   

A Fundação realiza cirurgias 
eletivas, que são os proce-
dimentos cirúrgicos progra-
mados via Sistema Nacional 
de Regulação (Sisreg). Neste 
caso, os procedimentos cirúr-
gicos são realizados quando 
os pacientes são enviados de 
outros hospitais e SPAs.   

“Somente no mês de julho 
fizemos 800 cirurgias. A FHAJ 
é a retaguarda das unidades de 
saúde tanto da capital quanto 
do interior. A intensificação 
atende a uma demanda da 
sociedade no pós-pandemia. 
Vamos continuar fazendo esse 
trabalho que transforma a vida 
das pessoas que precisam do 
SUS”, afirma o diretor-pre-
sidente da FHAJ, o médico 
Ayllon Menezes de Oliveira.    

A intensificação de 
cirurgias faz parte 
das ações de saúde 
pública do Governo 
do Amazonas

DIVULGAÇÃO 

Ao todo, foram realizadas 4.542 cirurgias este ano   

Aumenta em 40,5% 
o número de cirurgias

A professora Shirley Andra-
de (39) foi submetida a uma 
cirurgia ortopédica na FHAJ. 
Ela mora em Tabatinga (a 1.108 
quilômetros de Manaus) e, em 
julho, teve o joelho fraturado 
após um acidente com uma 
motocicleta.     

Após receber atendimento 
no município, a paciente foi 
transferida para o Hospital e 
Pronto-Socorro 28 de Agosto 
na capital e, em seguida, en-

FISCALZAÇÃO 

Infrações cometidas por condutores comprometem a segurança viária
Redação

Entre os dias 14 e 20 
deste mês, o Departamen-
to Estadual de Trânsito do 
Amazonas (Detran-AM), 
por meio da equipe de Fis-
calização, promoveu, nas 
zonas oeste, leste, centro-
-sul e norte de Manaus, 
uma série de ações com o 
objetivo de reduzir o núme-
ro de atos infracionais que 
possam vir a comprometer 
a segurança viária da po-
pulação em geral.

De acordo com o balanço 
apresentado pelo coorde-
nador-geral da Fiscaliza-
ção da instituição, Arthur 
Cruz, 99 pessoas foram 
autuadas, nesse período, 
por dirigirem sem a Cartei-
ra Nacional de Habilitação 
(CNH), Permissão Para Di-
rigir (PPD) ou Autorização 
para Conduzir Ciclomotor 
(ACC). Além disso, foram 

aplicadas 126 autuações 
por condução de veículo 
sem o devido licenciamen-
to e 75 autuações de mo-
tociclistas sem o uso do 
capacete de segurança.

“A intensificação das 
fiscalizações de trânsito, 
principalmente envolven-
do motocicletas, motone-
tas e ciclomotores, visa re-
duzir em 50% o número de 
mortes, conforme meta do 
Plano Nacional de Redu-
ção de Mortes e Lesões no 
Trânsito (Pnatrans), criado 
pela Lei nº 13.614, de 11 de 
janeiro de 2018, visto que 
33% das mortes no trânsito 
envolvem motociclistas”, 
detalha Arthur Cruz.

Também conforme o 
balanço apresentado pela 
Fiscalização, 63 conduto-
res foram autuados por 
dirigir utilizando calçados 
que comprometem o uso 
dos pedais dos veículos; 

17 por dirigir sob influência 
de álcool e outros 55 por 
conduzir sem utilizar os de-
vidos equipamentos de se-
gurança, além da remoção 
de 104 motocicletas com 
diversas irregularidades 
e 23 carros que também 
comprometiam a seguran-
ça viária.

“Outro meio de transpor-
te, que está tendo a fiscali-
zação intensificada, é o ve-
ículo automotor destinado 
ao transporte de passagei-
ros com capacidade para 
até oito pessoas. Inclusive, 
os ocupantes desse modal 
de transporte represen-
tam 23% das mortes no 
trânsito”, finaliza o coor-
denador da Fiscalização do 
Detran Amazonas, refor-
çando a necessidade de 
estar com o veículo regular, 
documentação em dias e o 
uso constante dos equipa-
mentos de segurança.

DIVULGAÇÃO

caminhada para a Fundação 
Hospital Adriano Jorge, sen-
do operada um mês após o 
acidente.    

Os médicos decidiram usar 
um aparelho chamado fixador 
externo para auxiliar na recu-
peração de Shirley Andrade.  

“Do Hospital 28 de agos-
to, eles me mandaram para 
o Hospital Adriano Jorge e 
disseram que era especiali-
zado em fratura nos ossos. 

Eu entrei aqui na segunda-
-feira (07/08) e na quinta-
-feira (10) fiz a cirurgia. Estou 
recebendo os medicamen-
tos e fazendo a fisioterapia 
para me acostumar com o 
aparelho e começar a andar 
novamente”, relata.  

  
Sobre a FHAJ  
O Hospital Adriano Jorge 

existe desde 1953, atende pa-
cientes da rede pública de 

saúde com 22 especialida-
des clínicas e cirúrgicas, que 
vão desde clínica geral até 
procedimentos complexos 
de cabeça e pescoço. Com 
196 leitos ativos, o hospital 
também faz cirurgias eleti-
vas, que são os procedimen-
tos cirúrgicos programados 
via Sisreg e realizou 5.729 
cirurgias, com uma média de 
30 cirurgias por dia durante 
o ano de 2022.   

Obras chegam 
à comunidade 
Mundo Novo

INFRAESTRUTURA 

Da redação

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria Mu-
nicipal de Infraestrutura 
(Seminf), realiza serviços de 
recapeamento asfáltico na 
rua Diacui, na comunidade 
Mundo Novo, bairro Cidade 
Nova. A ação faz parte do 
novo programa “Obras de 
Verão 2023”, que aplica 80 
toneladas de massa asfál-
tica no trecho.

“Desde o lançamento do 
novo programa, a Seminf 
avança com os trabalhos 
nas ruas da nossa cida-
de, conforme determina 
o prefeito David Almeida 
e o secretário de Obras, 
Renato Junior, com ser-
viços que são executados 
para a melhoria da trafe-
gabilidade dos moradores”, 
afirmou o subsecretário de 
Serviços Básicos da Seminf, 
Efrain Aragão.

A via tem tráfego movi-
mentado, principalmente 
por crianças que fazem o 
percurso para chegar até a 
escola e utilizam a parada 
de ônibus das proximida-
des. 

“Eu moro há 23 anos aqui 
na comunidade e todo esse 
tempo ficou sem asfalto. 
Quando chovia, a rua ala-
gava, ninguém podia subir 
e nem descer. E eu preciso 
trazer o meu neto para a 
escola todos os dias, e ago-
ra vai melhorar bastante 
para a nossa comunidade. 
Só temos a agradecer ao 
prefeito e ao secretário 
Renato por essa benfei-
toria”, relatou Nairis Melo, 
63 anos. 

A Prefeitura de Manaus 
trabalha no bairro Cidade 
Nova. 

Durante fiscalização promovida na última semana, quase 100 pessoas foram autuadas por condução sem a devida permissão
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Procon notifi ca 123 Milhas 
após cancelamento de viagens
Sob pena de 
multa, empresa 
vai ter 48 horas 
para apresentar 
explicações
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O Instituto de Defesa do 
Consumidor (Procon-
-AM), notificou a 123 
Milhas, nesta segun-

da-feira (21), após o anúncio 
de suspensão dos pacotes da 
linha “promo”, de setembro a 
dezembro deste ano. A em-
presa vai ter 48 horas após 
o recebimento da notificação 

Em Tempo

para apresentar explicações, 
caso as justificativas apresen-
tadas não sejam suficientes, 
um ato sancionatório será ins-
taurado e a companhia pode 
ser multada. 

A notificação questiona o 
motivo dos cancelamentos 
de forma detalhada, solicita 
informações quanto aos ca-
nais de atendimento, como os 
consumidores estão sendo in-
formados e quais providências 
serão adotadas para aqueles 
que não aceitarem o voucher 
mencionado pela empresa. O 
consumidor que desejar fa-
zer denúncias ou reclamações 
poderá acessar os canais de 
atendimento disponíveis no 

site oficial do Procon-AM. 
Segundo o diretor-presi-

dente do Instituto de Defesa 
do Consumidor, Jalil Fraxe, é 
direito do consumidor a in-
formação adequada e clara, 
bem como o cumprimento da 
oferta contratada. “O Procon-
-AM entende que imprevistos 
podem ocorrer, mas o consu-
midor não pode ficar desam-
parado e precisa ter seus di-
reitos resguardados. Por esse 
motivo, buscamos, com esta 
notificação, entender o que, de 
fato, está ocorrendo e, encon-
trando violações à legislação 
consumerista, tomaremos as 
medidas cabíveis”, afirma. 

A 123 Milhas informou atra-

vés de nota emitida na sex-
ta-feira (18/08) que decidiu 
suspender nesta mesma data, 
as emissões de passagens e 
pacotes da linha Promo (com 
datas flexíveis) com previsão 
de embarque de setembro a 
dezembro e que as vendas do 
produto já haviam sido inter-
rompidas no dia 16 de agosto. 

“A decisão deve-se à per-
sistência de fatores econô-
micos e de mercado adversos, 
relacionados, principalmente, 
à pressão da demanda e ao 
preço das tarifas aéreas. A 
linha Promo representa 7% 
dos embarques de 2023 da 
companhia”, diz a nota. 

Ainda segundo a empresa, 

os valores pagos pelos clientes 
que adquiriram produtos da 
linha Promo com embarque 
previsto para setembro, ou-
tubro, novembro e dezembro 
de 2023 “serão integralmente 
devolvidos em vouchers, com 
correção monetária de 150% 
do CDI – acima da inflação e 
dos juros de mercado”, que 
podem ser usados para com-
pra de outros produtos. 

 
Devolução em voucher 
O Procon-AM afirma que a 

empresa 123 Milhas não pode 
impor aos clientes que o re-
embolso de viagens seja por 
voucher, em vez de dinheiro. 

“O reembolso deve garan-

A Prefeitura de Manaus, 
seguindo as orientações do 
Ministério da Saúde, incluiu 
as vítimas de violência sexual 
de 9 a 45 anos de idade, 
ainda não vacinadas contra 
o HPV, no grupo prioritá-
rio para vacinação contra o 
papilomavírus humano na 
rede de Atenção Primária à 
Saúde, gerenciada pela Se-
cretaria Municipal de Saúde 
(Semsa). Para se proteger 
com a vacina quadrivalente, 
a vítima precisar buscar o 
Serviço de Atendimento à 
Vítima de Violência Sexual 
(Savvis), que funciona 24 
horas nos dias da semana, 
na Maternidade Dr. Moura 
Tapajóz, no bairro Compen-
sa, na zona Oeste de Manaus.

Após atendimento no Sa-
vvis, os usuários (mulheres 
e homens) recebem o en-
caminhamento para uma 
das unidades da rede mu-
nicipal, onde devem iniciar 
o esquema vacinal contra o 
HPV. O subsecretário muni-
cipal de Gestão da Saúde, 
Djalma Coelho, explica que 
para as vítimas de 9 a 14 
anos de idade, o esquema 
é de duas doses, obedecen-
do ao intervalo de seis me-
ses. As pessoas com idades 
de 15 a 45 anos devem ser 
vacinadas com três doses, 
seguindo um intervalo de 

Sede para o novo Implurb 
conta com projeto moderno

CONSTRUÇÃO

Vítimas são prioritárias 
para vacinação contra HPV

Para planejar, projetar e 
melhorar as estruturas ur-
banas de uma cidade com 
mais de 2 milhões de ha-
bitantes, a Prefeitura de 
Manaus tem como diretriz 
transformar a capital em 
uma referência para atra-
ção de novos negócios e de 
porte global. E para atingir 
essa missão, uma das priori-
dades é o investimento em 
tecnologia, infraestrutura e 
maior qualidade de presta-
ções de serviços.

Chegando aos 21 anos de 
criação em dezembro deste 
ano, o Instituto Municipal 
de Planejamento Urbano 
(Implurb) investe na cons-
trução da Manaus do futu-
ro e na gestão do prefeito 
David Almeida passará por 
algumas transformações.

E uma delas é contar com 
uma nova sede, moderna 
e para atender melhor a 
população, com ampliação 
de serviços e mudanças 
nos sistemas internos e de 
tecnologia para seguir na 
dianteira da melhoria dos 
parâmetros urbanísticos.

A nova sede do Implurb 
foi projetada para mudar a 
configuração da autarquia e 
operacionalizar os compro-
missos e ações efetivas com 
o planejamento urbano da 
cidade de Manaus.

“Fizemos uma visita ao 
lote para abrigar a nova sede 
porque hoje, onde estamos, 
no prédio da Compensa, 
sem reformas, o espaço 

VIOLÊNCIA SEXUAL 
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Novo prédio será construído no Lírio do Vale

está praticamente estrangu-
lado e precisamos projetar a 
evolução do Implurb para a 
modernidade”, explicou o di-
retor-presidente do instituto, 
engenheiro Carlos Valente.

O novo prédio será constru-
ído em um terreno localizado 
no parque Mosaico, no Lírio 
do Vale, zona Oeste, contan-
do com todas as vantagens 
e estrutura de um bairro pla-
nejado, com infraestrutura de 
energia, comunicação, lógica, 
mobilidade e indicadores so-
ciais e de melhoria urbana, 
fundamentais para ampliar 
as ações da autarquia com 
foco no licenciamento, pla-
nejamento e ordenamento 

urbanos.
“Estamos com o projeto 

pronto para ser licitado e fa-
zendo alguns ajustes para re-
duzir custos, ampliando o es-
copo para a sustentabilidade. 
É o caso de usar painéis para 
captar energia solar, instala-
dos na cobertura das vagas 
de estacionamento. Isso vai 
gerar energia limpa e reduzir 
custo operacional do Implurb”, 
comentou Valente.

 A sustentabilidade é uma 
diretriz da gestão do prefeito 
David Almeida. A visita ao lote 
foi de prospecção, contando 
com apoio de equipe técnica 
da Secretaria Municipal de 
Finanças e Tecnologia da In-

Sob pena de multa, em-
presa vai ter 48 horas para 
apresentar explicações

Vacinas podem ser tomadas de 
segunda a sexta , das 8h às 17h

tir que os consumidores não 
tenham prejuízo e a opção 
por voucher não pode ser 
impositiva, tampouco exclu-
siva”, afirmou Fraxe. E informa, 
ainda, que a plataforma será 
notificada caso não conceda o 
valor em dinheiro. O consumi-
dor que se sentir lesado deve 
procurar o Procon-AM.

O Procon-AM dispões de 
atendimento em sua sede, 
de segunda a sexta-feira, das 
8h às 14h, na av. André Araújo, 
1.500 – Aleixo, ou via telefone 
0800 092 1512/ 3215 4009. Ou 
através do nosso site: www.
procon.am.gov.br e e-mail: 
fiscalizacaoprocon@procon.
am.gov.br .

formação (Semef). O parque 
tem áreas residenciais, pra-
ças, lago e o Instituto de De-
senvolvimento Tecnológico 
(INDT). O bairro tem concei-
tos de smart city - cidades 
inteligentes -, valorizando 
infraestrutura planejada, 
padronização de espaços 
urbanísticos, paisagismo, 
ciclovia, calçadas largas e 
outros mobiliários.

A construção do novo Im-
plurb tem recursos do Fun-
do Municipal de Desenvol-
vimento Urbano (FMDU) e o 
projeto passará por proces-
so licitatório, previsto ainda 
para este ano.

“O projeto incluí a cria-
ção de áreas para abrigar 
os conselhos urbanos, aco-
modações mais adequadas 
para dar vazão ao atendi-
mento das ações urbanas 
e melhor atendimento aos 
requerentes, incluindo es-
paços de convivência”, ex-
plicou o diretor de Planeja-
mento Urbano, arquiteto e 
urbanista Pedro Paulo Cor-
deiro. A proposta prevê ain-
da novo mobiliário, levando 
em conta os princípios de 
economicidade, responsa-
bilidade e eficiência, além 
das adaptações de acessi-
bilidade universal.

dois meses entre elas.
“A vacina é uma proteção 

importante para evitar riscos 
futuros paras as pessoas ví-
timas de violência sexual. É 
importante destacar que o 
município de Manaus dis-
ponibiliza a quadrivalente 
em 171 salas de vacina de 
segunda a sexta-feira, das 
8h às 17h, e desse total, oito 
Unidades Básicas de Saúde 
(UBSs) ofertam a vacina até 
as 20h, e ainda aos sábados, 
das 8h às 12h”, disse.

Cobertura vacinal
Em Manaus, 83,57% das 

meninas entre 9 e 14 anos 
receberam a primeira dose 
da vacina contra o HPV, en-
quanto 64,70% receberam 
a segunda. Entre os meni-
nos de 9 a 14 anos, 56,84% 
receberam a primeira dose 
e 29,87% foram protegidos 
com a segunda. Os dados 
apontam também que 
38.990 meninas e 77.455 
meninos precisam comple-
tar o esquema vacinal.
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Lula chega à África do 

Sul para 15ª Cúpula do Brics
De acordo com o 
Itamaraty, 22 países 
já manifestaram 
formalmente 
interesse em 
integrar o Brics

RICARDO STUCKERT/PR

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva desem-
barcou, no início da 
manhã desta última 

segunda feira, 21, em Joanes-
burgo, África do Sul, onde par-
ticipará, entre os dias 22 e 24, 
da 15ª Cúpula do Brics — bloco 
formado por Brasil, Rússia, Ín-
dia, China e África do Sul.

Segundo o Ministério das Re-
lações Exteriores, está prevista 
a participação de 40 chefes 
de Estado ou de Governo dos 
continentes africanos e asiá-
tico, além de América Latina 
e Oriente Médio. Todos com 
presença já confirmada para 
esta que será a primeira reu-
nião presencial pós pandemia.

Dos países do bloco, estarão 
presentes os presidentes Lula 
(Brasil), Cyril Ramaphosa (Áfri-
ca do Sul) e Xi Jinping (China), 
e o primeiro-ministro da Índia, 
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Presidente brasileiro 
visitará também Angola 

e São Tomé e Príncipe

o chamado “retiro”, quando os 
chefes de Estado e de gover-
no do Brics se encontrarão de 
forma fechada. “Certamente o 
tema será discutido de forma 
mais aprofundada do que [de-
verá constar] na declaração [ao 
fim do evento]”.

Nos dias 25 e 26, Lula irá para 
a capital de Angola, Luanda, 
onde será recebido pelo pre-

sidente João Lourenço, com 
quem terá uma reunião privada 
e outra ampliada no primeiro 
dia da visita. A cooperação bi-
lateral e o reforço das ligações 
históricas serão os principais 
temas da visita de Lula a An-
gola.

Lula também irá à Assem-
bleia Nacional de Angola para 
participar de um seminário, 

onde falará sobre projeto no 
Vale do Cunene, e de um even-
to empresarial que deverá ter 
a presença de cerca de 60 
empresários brasileiros. Além 
disso, estão previstas as assi-
naturas de atos e memorandos 
nas áreas de agricultura, pro-
cessamento de dados, saúde 
e educação.

No domingo (27), o presiden-

te Lula irá a São Tomé, capital 
de São Tomé e Príncipe, para 
participar da 14ª Conferência 
de Chefes de Estado da Co-
munidade dos Países de Língua 
Portuguesa (CPLP), entidade 
que tem como membros An-
gola, Brasil, Cabo Verde, Guiné-
-Bissau, Guiné Equatorial, Mo-
çambique, Portugal, São Tomé 
e Príncipe e Timor-Leste.

Narendra Modi. O presidente 
da Rússia, Vladimir Putin, par-
ticipará de forma remota.

Interesse no Brics
De acordo com o Itamara-

ty, 22 países já manifestaram 
formalmente interesse em 
integrar o Brics. A definição 
de critérios e princípios para a 
entrada de novos integrantes 
no bloco será um dos assuntos 
a serem debatidos durante a 
reunião de cúpula.

Outra questão a ser discutida 
pelo grupo será sobre os planos 
para o Novo Banco de Desen-
volvimento (NDB) – o Banco do 
Brics – relativo ao uso de moe-
das locais ou de uma eventual 
unidade de referência do Brics 
para transações comerciais.

“É provável que haja algum 
resultado nessa área”, disse o 
secretário de Ásia e Pacífico do 
Itamaraty, Eduardo Paes Sa-
boia, semana passada durante 
briefing do Itamaraty sobre a 
viagem. Segundo ele, este é 
um ativo muito importante do 
bloco.

Guerra na Ucrânia
Saboia disse que a guerra 

entre Rússia e Ucrânia tam-
bém deverá ser discutida, mas 
apenas internamente durante 

Donald Trump deve se entregar 
à polícia nesta semana

O ex-presidente dos Estados 
Unidos Donald Trump deve com-
parecer até a sexta-feira (25) 
à cadeia de Fulton County, na 
Geórgia, onde a segurança já foi 
reforçada para recebê-lo. 

Trata-se de uma ordem da 
promotora Fani Willis, que acusa 
Trump e outros dezoito aliados 
de tentarem reverter o resul-
tado da eleição presidencial de 
2020 na Geórgia, estado tradi-
cionalmente republicano onde 
Joe Biden conseguiu a maioria 
dos votos.

Ao ser fichado nos outros três 
processos criminais contra ele, 
Trump, por ser ex-presidente, foi 
dispensado de algumas exigên-
cias normalmente feitas, como 
a famosa “mug shot”, a foto de 
quem é acusado para registro no 
sistema. Desta vez, porém, isso 
pode não acontecer.

Apesar dos problemas na Jus-
tiça, Trump continua o favorito 
entre os republicanos para dis-
putar as eleições do ano que 

vem contra Joe Biden: tem 57% 
das intenções de voto dentro 
do partido, contra apenas 17% 
do segundo colocado, o gover-
nador da Flórida, Ron DeSantis. 
O ex-presidente já afirmou que 
pretende continuar fazendo 
campanha mesmo se for con-
denado, mas o caso da Geórgia 
pode dificultar esse plano.

Por se tratar de um caso na 
Justiça estadual, mesmo se for 
eleito presidente novamente, 
Trump não terá a influência para 
se livrar das acusações. Além 
disso, uma especificidade da lei 
da Geórgia não permite que o 
governador perdoe crimes – por 
isso, se for condenado, Trump 
não pode contar com o perdão 
do governador.

A equipe de advogados do ex-
-presidente tenta mover o caso 
para um tribunal federal ou ao 
menos atrasar ao máximo a data 
do julgamento, buscando o me-
nor prejuízo possível para suas 
ambições presidenciais.

EUA

O ex-presidente dos EUA Donald Trump

Ataque também matou agente de saúde e feriu outro indígena

Morre indígena baleado por garimpeiros 
O indígena Venâncio Xirixana 

morreu neste último domingo (20), 
no Hospital Geral de Roraima, após 
ser baleado em um ataque de ga-
rimpeiros à comunidade Uxiú, no 
Alto Mucajaí, na Terra Indígena 
Yanomami, em Roraima, em 29 de 
abril deste ano. 

Os tiros atingiram a vítima na re-
gião do intestino, desencadeando 
uma infecção, segundo informa-
ções da Associação Indígena Ninam 
(Taner) e da Hutukara Associação 
Yanomami (HAY).

A investida dos garimpeiros, 
segundo as entidades, também 
resultou na morte do agente de 
saúde indígena Ilson Xirixana, que 
não resistiu após levar um tiro na 
cabeça. Uma terceira pessoa, cujo 
nome não foi divulgado, também 
foi ferida por arma de fogo, mas 
sobreviveu.

As lideranças yanomami recla-
mam a elucidação do caso e a 
responsabilização do grupo que 
organizou o ataque à comunida-
de. “Não aguentamos mais ver o 
nosso sangue derramado dentro 
do nosso território por invasores, 
que além de roubarem as nossas 
riquezas, devastam, contaminam e 
nos matam. A dor do nosso povo é 
muito grande. Esse caso não pode 
ser esquecido, não pode ser só mais 
um. Queremos justiça! E mais uma 
vez reiteramos aos órgãos públicos 
a urgência da saída dos garimpeiros 
da nossa Terra-Floresta. Chega de 
mortes!”, apelam as entidades.

Histórico
No início deste mês, a HAY, a Asso-

ciação Wanasseduume Ye’kwana 
(SEDUUME) e a Urihi Associação 
Yanomami lançaram, em parce-
ria com o Instituto Socioambien-

FERNANDO FRAZÃO 

RORAIMA
JONATHAN DRAKE/REUTERS

tal (ISA), o relatório Nós Ainda 
Estamos Sofrendo, que aponta 
que algumas medidas do poder 
público geraram resultados, 
mas que parte dos garimpei-
ros têm retornado ao território 
yanomami por via fluvial. Os in-
vasores, relatam as lideranças, 
têm permanecido em pontos 
como Papiu, Parafuri, Xitei e 
Homoxi, próximos das aldeias 
e chegam em voos regulares 
de helicóptero.

Neste mês de agosto, com-
pleta 30 anos o episódio que fi-
cou conhecido como Massacre 
de Haximu, o primeiro e único 
caso reconhecido pela Justiça 
brasileira como um crime de 
genocídio na história do país. 
A chacina ocorreu em 1993, 
quando garimpeiros ilegais do 
Alto Orinoco descumpriram um 
acordo feito com os yanoma-
mi que viviam em uma região 
montanhosa de fronteira entre 
o Brasil e a Venezuela. No dia 

15 de junho, sete garimpeiros 
convidaram seis indígenas para 
caçar e executaram quatro de-
les durante o percurso.

Em retaliação, os yanomami 
assassinaram um dos garim-
peiros. Pouco mais de um mês 
se passou e, no dia 23 de julho, 
um grupo de garimpeiros in-
vadiu a aldeia, onde estavam 
alguns yanomami – a maioria, 
mulheres e crianças –, e mata-
ram a tiros e golpes de facão 12 
yanomami. As vítimas foram um 
homem, uma mulher, três ado-
lescentes, duas idosas, quatro 
crianças e um bebê.

O Ministério da Justiça e Se-
gurança Pública disse, em nota, 
que lamenta profundamente 
a morte de Venâncio Xirixana 
e reitera o esforço e o com-
promisso para fortalecer a se-
gurança no território indígena 
Yanomami, com o objetivo de 
impedir que novos confrontos 
aconteçam.
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11ª edição do Festival Amazonas 
de Dança na capital e no interior

Abertura acontece 
no dia 26 de agosto, 
no palco do Teatro 
Amazonas

Evento tem acesso gratuito para o público

Podcast aborda 
Comunicação Não Violenta

No próximo dia 25 de agosto de 
2023 (sexta-feira), as 10h30 (ho-
rário de Brasília), a Legião da Boa 
Vontade (LBV) promoverá, em sua 
plataforma no YouTube, um pod-
cast com o tema “Desenvolvendo 
habilidades de comunicação não 
violenta para a construção de uma 
Cultura de Paz”.

A iniciativa visa apresentar ele-
mentos práticos objetivos que 
contribuam para o dia a dia de 
educadores, assistentes sociais, 
psicólogos, pedagogos, entre ou-
tros profissionais que atuam em 
entidades beneficentes e em ór-
gãos públicos, além de colaborar 
com práticas pacíficas para lidar 
com conflitos, fornecendo técni-
cas para a condução de situações, 
especialmente aquelas em que 
os comportamentos representem 

risco ao bem-estar físico. 
Para isso, o debate contará 

com a participação de Lucia-
no Costa, psicanalista clínico e 
disseminador de conhecimentos 
Comunicação Não Violenta (CNV) 
em palestras e formações de 
educadores, gestores e interes-
sados; Anna Castanho, super-
visora pedagógica de unidades 
socioassistenciais da Legião da 
Boa Vontade; e Paula Suelí, apre-
sentadora da Boa Vontade TV e 
professora de História no Insti-
tuto de Educação José de Paiva 
Netto; mestranda em Educação 
pela FEUSP, pós-graduada em 
Gestão Escolar, bacharel e licen-
ciada em História pela Universi-
dade de São Paulo (USP).

O evento é gratuito. Acesse osi-
te: www.youtube.com/lbvbrasil.

YOUTUBE 

Iniciativa visa objetivos que contribuam para o dia a dia de educadores
DIVULGAÇÃO

Serão disponibilizadas 170 vagas gratuitas para a população

Nova unidade do Liceu Cláudio 
Santoro tem Matrículas abertas 

O Liceu de Artes e Ofícios Cláu-
dio Santoro inaugurou uma nova 
unidade de ensino na capital do 
Amazonas. A unidade Centro Cul-
tural Aníbal Beça está localizada na 
Avenida Autaz Mirim, no bairro Novo 
Aleixo. Com isso, as matrículas para 
as novas vagas ocorrerão na próxima 
quarta-feira (23), de forma online.

O link para inscrição será dispo-
nibilizado no Portal da Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa do 
Amazonas, a partir das 8h. Entre os 
cursos ofertados, estão Introdução 
ao Teatro, Hip Hop Dance, Danças 
Populares, Violão Básico e Noções 
de Teclado. A faixa etária para par-
ticipação é a partir de 13 anos.

Após receber online o compro-
vante de inscrição, os interessados 
devem se atentar à data indicada 
nele para comparecer à unidade 
portando a documentação necessá-
ria. Este procedimento é necessário 
para a confirmação da matrícula.

Os candidatos que não conse-
guirem a vaga poderão fazer parte 
da lista de espera. Caso haja vaga 
disponível, o Liceu de Artes e Ofícios 
Claudio Santoro, entrará em conta-
to por meio de ligação telefônica. O 
período da lista se estenderá até o 
dia 15 de setembro de 2023.

“Abrir uma nova unidade do Liceu 
é uma forma de expandir o alcance 
da escola de artes, levando-a para 
cada vez mais zonas e bairros da 
cidade de Manaus. Esse é o nos-
so objetivo, facilitar o acesso para 

DANÇA E MÚSICA 
DIVULGAÇÃO

os nossos alunos”, declarou o 
Secretário de Cultura do Ama-
zonas, Marcos Apolo Muniz. 

A implementação da nova 
unidade do Liceu no Centro 
Cultural Aníbal Beça é uma ini-
ciativa da Secretaria de Cultura 

e Economia Criativa em parce-
ria com o Centro de Educação 
Tecnológica do Amazonas (Ce-
tam), com o objetivo de ofe-
recer gratuitamente cursos 
direcionados para o desenvol-
vimento artístico.

Em Tempo

Em 2023, o Festival 
Amazonas de Dança 
(FAD) apresenta uma 
programação diversa 

na capital e no interior. A 
abertura da 11ª edição acon-
tece no dia 26 de agosto, 
às 20h, no Teatro Amazonas, 
com homenagens aos baila-
rinos Adalto Xavier, Miguel 
Maia e Dirlei Duarte. O acesso 
é gratuito.

Marcos Apolo Muniz, titu-
lar da pasta de Cultura e 
Economia Criativa, destaca 
que o Festival de Dança do 
Amazonas proporciona um 
intercâmbio cultural e de di-
versidade entre os artistas, 
revela potenciais artísticos e 
agrega conhecimentos.

“O festival evolui a cada ano, 
fortalecendo a arte da dan-

ça, democratizando a cultura, 
estreitando o contato com o 
público. Pelo fato de ocupar 
diferentes espaços culturais, 
o FAD é um multiplicador 
da dança, formador de no-
vas plateias e que consegue 
impactar de maneira positiva 
a vida das pessoas”, pontua 
o secretário.

Programação
As atividades seguem até 2 

de setembro, em centros de 

convivência, escolas, praças, 
além de apresentações no 
palco do Teatro da Instalação, 
Teatro Gebes Medeiros e em 
municípios do Amazonas. O 
Festival Amazonas de Dança 
é realizado pelo Governo do 
Estado, por meio da Secre-
taria de Cultura e Economia 
Criativa e da Agência Amazo-
nense de Desenvolvimento 
Cultural (AADC).

Membro da comissão do 
FAD, Thays Auzier adianta 

que o encerramento vai ocu-
par o Largo de São Sebastião, 
no Centro de Manaus.

“A nossa proposta é des-
centralizar os espetáculos, 
levar programação para bair-
ros de Manaus e cidades no 
interior. Entre as atividades 
estão ainda palestras, ofici-
nas, vivência e diálogos com 
os contemplados para o fes-
tival”, afirma a organizadora. 
“Vamos homenagear pro-
fissionais que contribuíram 

para a divulgação e valori-
zação da arte a que se dedi-
cam. É um reconhecimento 
ao trabalho deles”, destaca.

Hip Hop 
Segundo Thays Auzier, outro 

destaque fica por conta da 
batalha de breaking para ce-
lebrar os 50 anos do Hip Hop.

“Vamos ter, pela primeira 
vez no festival, uma batalha 
All Style 1vs1 para a comemo-
ração. É um diferencial para o 

FAD já que não é algo muito 
explorado nas outras edi-
ções”, comenta a integrante 
da comissão. “Queremos sair 
do padrão para ampliar o al-
cance do público e impactar 
mais pessoas com a arte”, 
acrescenta.

O resultado com a lista 
de espetáculos seleciona-
dos vai ser divulgado nesta 
terça-feira (22), no Portal 
da Cultura (editais.cultura.
am.gov.br).

DIVULGAÇÃO
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Nãoé necessário fazer inscrição para participar do evento e as atividades são gratuitasEm Tempo

Nesta quarta e quinta-
-feira, dias 23 e 24 de 
agosto, das 9h às 10h, 
acontecerão as ofici-

nas sobre Plantas Alimentícias 
Não Convencionais (PANCs) e 
como aproveitá-las e sobre 
compostagem doméstica a 
partir de sobras de alimen-
tos, respectivamente, no Cen-
tro Estadual de Convivência 
da Família Pe. Pedro Vignolia, 
situado no bairro Cidade Nova. 
Não precisa fazer inscrição 
para participar e as atividades 
são gratuitas.

As ações fazem parte do 
projeto “Reconectar e Con-
servar”, que tem a missão de 
sensibilizar a população e for-
talecer a rede de conservação 
em prol do Parque Estadual 
Sumaúma e dos remanescen-
tes florestais urbanos, locali-
zado na Avenida Bacuri, s/n, 
no bairro Cidade Nova, na Zona 
Norte da cidade. 

O Reconectar e Conservar 
é desenvolvido pelo Institu-
to Sumaúma, com apoio do 
Banco da Amazônia (BASA) e 
do Governo Federal. Iniciado 
em abril deste ano, o projeto 
tem desenvolvido uma série 
de atividades socioambientais 
no Parque Sumaúma e no seu 
entorno. A abordagem inclui a 
realização de oficinas, pales-
tras e apresentações gratuitas 
em colégios e comunidades.

 Ao longo de quatro meses, 
o projeto já marcou presença 
em quatro escolas e oito co-
munidades, impactando mais 
de 570 pessoas, conforme 
explica Antônio Augusto de 
Oliveira Leite, diretor presi-
dente do Instituto Sumaúma.

“O propósito [do projeto] 
é sensibilizar as pessoas em 
relação à existência do Par-
que Sumaúma e sua impor-
tância no ecossistema local, 
especialmente na conserva-
ção de espécies amazônicas. 
Nas escolas e comunidades, 
levamos temas que dizem 
respeito à conexão das pes-
soas com a natureza, a coleta 
seletiva de resíduos sólidos 
e plantas alimentícias não 
convencionais (PANCs), por 
exemplo”, destaca.

Segundo ele, para o públi-
co infantil, a equipe utiliza o 
teatro de fantoches e a ence-
nação de lendas da mitologia 
amazônica para abordar esses 

Ofi cinas são realizadas em 
prol da conservação ambiental 

assuntos. “Também atuamos 
com pessoas da terceira idade, 
pois entendemos que a comu-
nidade 100% envolvida só tem 
a colaborar na valorização e 
proteção dos remanescentes 
florestais urbanos”, comenta.

 Criado em 2003, o Parque 
Estadual Sumaúma é a pri-
meira Unidade de Conserva-
ção (UC) situada na capital 
amazonense. Cobrindo uma 
área de 52,8 hectares (ha), o 
local guarda importantes es-
pécies nativas da flora ama-
zônica. Além disso, o Parque 
é uma das poucas áreas de 
floresta nativa preservadas 
na cidade, o que reforça a 
importância do projeto.

“Estamos com agenda 
aberta para organizações, 
empresas, colégios e comu-
nidades que desejem re-
ceber o projeto. Até o fim 
de setembro, pretendemos 

alcançar duas mil pessoas, 
impactando-as para a per-
cepção da natureza e dos es-
paços verdes que as cercam 
e sua importância”, declara o 
diretor presidente.

Sobre o Instituto Sumaúma
O Instituto Sumaúma é uma 

organização da sociedade civil, 
com responsabilidade jurídica 
de direito privado, sem fins 
econômicos, com prazo de du-
ração indeterminado, voltado 
para o desenvolvimento de 
atividades de interesse pú-
blico e relevância socioedu-
cacional, ambiental e cultu-
ral, fundamentado na defesa, 
preservação e conservação do 
meio ambiente e promoção 
do desenvolvimento susten-
tável, na busca pela solidarie-
dade, no bem estar e melhoria 
contínua da qualidade de vida 
dos indivíduos.

Central Técnica de Produção tem programação especial 
DIA DO FOLCLORE

Da redação

O Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa, realiza nesta 
terça-feira (22), a partir das 9h, 
uma programação alusiva ao Dia 
do Folclore, na Central Técnica 
de Produção (CTP), rua San-
ta Izabel, 1297, Cachoeirinha. O 
espaço é destinado à produção 
e armazenamento de cenários, 
figurinos e adereços dos espe-
táculos promovidos pela pas-
ta de Cultura. A participação é 
gratuita. 

Com o objetivo de relembrar 
e valorizar aspectos da cultura 
brasileira, a programação con-
ta com uma visita guiada pelo 
espaço, conduzida pela equipe 

da central técnica e, uma ofici-
na de percussão, ministrada por 
Tércio Macambira. Além disso, o 
público ainda poderá prestigiar 
a apresentação do espetáculo 
“Folguedos”, do Balé Folclórico 
do Amazonas.

Segundo o secretário de Cul-
tura, Marcos Apolo Muniz, é im-
portante celebrar a data que 
simboliza um dos principais vie-
ses da cultura popular. O folclore 
amazônico, que carrega grande 
influência indígena e negra, ha-
bitualmente é representado nos 
palcos dos espaços culturais do 
estado, seja por meio da dança, 
música ou teatro.

“Na programação, o público vai 
poder conhecer um pouco dos 
bastidores dos grandes espe-

táculos promovidos no estado, 
como os do Festival Amazonas 
de Ópera, assim como terá a 
oportunidade de participar e 
prestigiar a apresentação do 
balé folclórico”, destaca o se-
cretário. 

Criada em fevereiro de 2004, 
a Central Técnica de Produção 
José Carlos Viana Marques, é 
um espaço que atende as ne-
cessidades de armazenagem, 
higienização, conservação, e, 
quando necessário, fabricação 
dos adereços, figurinos e cená-
rios. Os eventos realizados pela 
Secretaria, como o Festival de 
Ópera, Festival de Jazz, Festival 
de Dança, Festival de Cinema 
entre outros concertos, utilizam 
os acervos acomodados no local.

Ações fazem parte do projeto “Reconectar e Conservar”

Mais de 570 pessoas já foram sensibilizadas pelo projeto 

Divulgação

Divulgação

Fotos: Divulgação 

A data, celebrada no dia 22 de agosto, contará com atividades gratuitas
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É a primeira vez que dupla amazonense venceram uma etapa do evento de off-road das Américas

A equipe Baja Teck, 
formada pelo piloto 
Marcelo Gastaldi e o 
navegador Cadu Sa-

chs, foi campeã da edição 
2023 do Rally dos Sertões, na 
categoria carros importados. 
A equipe é patrocinada pelo 
Super Nova Era.  Essa é a 
primeira vez que o Amazonas 
sobe no pódio desse que é 
considerado o maior evento 
do segmento off-road das 
Américas. 

Amazonenses vencem
Rally dos Sertões

A 31ª edição do Rally dos 
Sertões iniciou dia 11 de 
agosto e encerrou no sá-
bado (19). A prova foi dividida 
em oito etapas e passou por 
três estados do Nordeste - 
Pernambuco, Bahia e Ceará.  
Ao todo, foram 3.800km de 
uma disputa acirrada entre 
pilotos experientes. 

Além do piloto e do nave-
gador, a Baja Teck é formada 
por outras 17 pessoas que 
dão apoio à equipe. 

O grupo acumula oito 
participações no Rally dos 
Sertões, sendo essa a pri-
meira vez  que conquista 
o pódio. Segundo o piloto 
Marcelo Gastaldi, o rally 
é uma experiência única, 
que une a paixão por car-
ros e velocidade, com as 
belezas extraordinárias do 
Brasil. “Passamos por locais 
incríveis desse país. É um 
evento com muitas revira-
voltas, mas extremamente 

prazeroso”, destaca.
Marcelo Gastald e Cadu 

Sachs lideraram o Rally dos 
Sertões. Na sétima etapa 
a diferença da equipe era 
de 13 min52 para os vice-
-líderes, Marcos Bamugart 
e Kleber Cincea. “A equipe 
foi muito bem em todas as 
etapas. O carro em boas 
condições. A última etapa 
foi desafiadora, percurso 
com bastante areia, mas 
conseguimos administrar 

a vantagem conquistada 
nas provas anteriores”, 
conta. 

A oitava etapa do Rally 
dos Sertões 2023 teve um 
percurso com estradas 
menores de areia, piçarra e 
trechos sinuosos, seguin-
do por caminhos estreitos. 
Um curto deslocamento 
final levou os pilotos e 
navegadores à rampa de 
chegada, na Praia do Preá, 
no Ceará.

Brasil perde para a Sérvia em último 
amistoso antes da Copa do Mundo 

BASQUETE 

Da redação

O Brasil foi derrotado por 
89 a 85 pela Sérvia, nesta se-
gunda-feira, no último amis-
toso de preparação antes da 
Copa do Mundo de Basquete, 
que será disputada no Japão, 
na Filipinas e na Indonésia a 
partir de sexta-feira. Foram 
cinco partidas preparatórias 
disputados pela seleção bra-
sileira, com três vitórias e 
duas derrotas.

O grupo comandado pelo 
técnico Gustavo de Con-
ti passou um período em 

Melbourne, onde disputou 
o torneio amistoso “Boomers 
x World” e venceu a anfitriã 
Austrália, a Venezuela e o 
Sudão do Sul. Depois, foi para 
Shenzhen, na China, onde 
participou da Solidarity Cup 
e acabou derrotado por Itália, 
no domingo, e agora para a 
Sérvia.

“Mais do que os rivais du-
ríssimos, a maneira como jo-
gamos é muito positiva. Pu-
demos fazer todos os testes, 
analisar o grupo, e temos um 
saldo muito positivo dessa 
preparação. Vamos fortes 

para o Mundial, sabendo o 
tamanho do desafio, dos ri-
vais, mas com muita confian-
ça base grupo que já mostrou 
o que pode entregar”, disse 
técnico Gustavo De Conti.

Diante dos sérvios, o Bra-
sil teve Vitor Benite como 
principal pontuador, com 
17 pontos e dois rebotes. 
Contratado na última se-
mana para reforçar o Zun-
der Palencia, da Espanha, 
onde antes defendia o Gran 
Canaria, o ala-armador fez 
boas apresentações nos 
amistosos, assim como Bru-

no Caboclo, autor de 16 pon-
tos e oito rebotes contra a 
Sérvia. Raulzinho (11 pontos 
e sete assistências), Tim So-
ares (10 pontos), Yago (10 
pontos e quatro assistên-
cia) e Jaú (oito pontos e 
três rebotes) completam as 
estatísticas do confronto.

A delegação brasileira viaja 
para Jacarta, na Indonésia, 
nesta terça, e estreia na 
Copa do Mundo no sábado, 
às 6h45 (de Brasília), contra o 
Irã. Os outros adversários na 
primeira fase serão Espanha 
e Costa do Marfim.

Amazonenses venceram pela primeira vez o maior evento de off-road das Américas

Brasil não conseguiu vencer a Sérvia em amistoso de basquete 

Divulgação 

Um dos nomes mais 
decisivos do atual elen-
co do Flamengo, Gabigol 
segue o ritmo do coletivo 
e não vive boa fase. An-
tes intocável por Jorge 
Sampaoli, o camisa 10 
vem sendo substituído 
nos últimos jogos, fator 
que ilustra um pouco do 
momento delicado que 
vive o atacante. Em toda 
a temporada de 2023, 
Gabigol disputou 45 jo-
gos, balançou as redes 
em 20 oportunidades e 
deu quatro assistências. 
Apesar disso, a trajetória 
de Gabi sob o comando 
de Jorge Sampaoli não 
é nada boa, e o atacante 
registra a menor média 
de gols pelo Flamengo.

O camisa 10 tem prota-
gonizado atuações ruins 
e tendo pouco impacto 
dentro da área. Por outro 
lado, em relação às fina-
lizações, o número é in-
ferior: ele chuta menos a 
gol do que deveria. É bem 
verdade que o esquema 
de Jorge Sampaoli não 
favorece os atacantes, 
mas as apresentações de 
Gabigol deixam (e muito) 
a desejar.

Má fase e substituições 
Titular absoluto de 

Jorge Sampaoli, Gabriel 
Barbosa disputou 26 
jogos e iniciou entre os 
11 em 25 oportunidades. 
Considerado como in-
substituível, Gabi deixou 
o campo nas últimas três 
partidas, e não ironica-
mante, as substituições 
surtiram efeito. No dia 
13 de agosto, no due-
lo contra o São Paulo, 
pelo Brasileirão, Gabigol 
deixou o campo para a 
entrada de Pedro.

Já no dia 16 de agosto, 
no jogo contra o Grêmio, 
pela volta da semifinal da 
Copa do Brasil, Gabigol 
deixou o campo para a 
entrada de Luiz Araújo. 
A substituição foi repe-
tida por Jorge Sampaoli 
no último domingo (20), 
contra o Coritiba, pelo 
Brasileirão. 

Gabigol 
perde status 
no Flamengo

MÁ FASE 
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Palmeiras se prepara para 
enfrentar azarão na Libertadores 
Alviverde não encara  um clube colombiano, que participa pela primeira vez de uma edção de Libertadores da América 

O Palmeiras deu se-
quência à prepa-
ração, na manhã 
desta segunda-

-feira (21), para encarar o 
Deportivo Pereira pelas 
quartas de final da Liber-
tadores. O técnico Abel Fer-
reira contou com a volta 
dos titulares no gramado 
e comandou treino de en-
frentamento.

No último treino, no do-
mingo, os jogadores do 
Palmeiras que atuaram por 
mais de 45 minutos con-
tra o Cuiabá trabalharam 
apenas na parte interna 
do centro de excelência da 
Academia de Futebol. Já no 
treino desta manhã, todos 
estiveram em campo.

A comissão portuguesa 
comandou dois trabalhos 
técnicos: primeiro, uma 
troca de passes em campo 
reduzido. Depois, enfren-
tamentos no último terço 
com ênfase na circulação 
de bola.

Em transição física, o 
meio-campista Gabriel 
Menino e o atacante Dudu 
participaram da ativida-
de junto ao restante do 
elenco. Ambos foram des-
falques no último jogo do 

Em Tempo
Divulgação 

Divulgação 

Time paulista realiza treino para enfrentar o Deportivo Pereira pela Libertadores 

Mason Greenwood não jogará mais pelo Manchester United, por suspeita de estupro 

Brasileirão e não foram con-
firmados no onze inicial para 
o duelo da Libertadores.

O Palmeiras viaja nesta tar-
de para a Colômbia, onde en-
frentará o Deportivo Pereira 
nesta quarta-feira, no Está-
dio Hernán Ramírez Villegas, 
pelo jogo de ida das quartas 
de final. O time irá realizar 
mais um treino nesta terça-
-feira, já em solo colombiano.

Confronto colombiano 
O Palmeiras viaja para a 

distante Pereira nesta se-
gunda-feira (21), onde nes-
ta semana encara o azarão 
Deportivo Pereira, pelo pri-
meiro jogo das quartas de 
finais da Libertadores 2023.

O jogo já seria histórico 
para os colombianos por ser 
a primeira edição de Liber-
tadores que eles disputam, 
mas para o Palmeiras, a par-
tida também terá um sabor 
muito diferente.

Há mais de 10 anos que 
o clube não sabe o que é 
enfrentar um clube colom-
biano em um mata-mata 
de competição continental.

A última vez que isso acon-
teceu foi pela Sulamericana 
de 2012, quando o Palmei-
ras do técnico Gilson Klei-
na acabou sendo eliminado 
pelo Millionários, pelas oi-

tavas de final da competi-
ção. O Verdão venceu por 
3 a 1 em São Paulo, mas 
acabou derrotado por 3 a 
0 em Bogotá e deu adeus 
ao torneio.

Em Libertadores então, a 
última vez que o alviverde 
encarou um time da Co-
lômbia em confronto elimi-
natório foi logo em 1999, na 
primeira vez que a América 

se pintou de verde, diante 
do Deportivo Cali.

Nesta era recente em que 
acabou se tornando um 
dos maiores times do con-
tinente, com dois títulos 
de Libertadores nas três 
últimas edições, o Verdão 
acabou não encontrando 
nenhum time colombiano 
pelo caminho.

Desde 2017, ano em que 

o Verdão retornou de vez 
para a fase final da Liber-
tadores, foram dois con-
frontos diante de times 
do Equador, dois diante de 
chilenos, três vezes contra 
times argentinos e para-
guaios, e sete vezes diante 
dos brasileiros.

Em Libertadores, o saldo 
alviverde em duelos elimi-
natórios frente aos colom-

bianos é positivo: em dois 
duelos, uma classificação 
para a final, em 1961, diante 
do Independiente Santa Fé 
e o título da edição de 1999, 
diante do Deportivo Cali.

Deportivo Pereira e Palmei-
ras se enfrentam nesta quar-
ta-feira (23), a partir das 21h30 
(horário de Brasília), e o jogo 
terá transmissão da Rede 
Globo e dos Canais ESPN.

Acusado de estupro, não 
jogará mais pelo Manchester

O Manchester United infor-
mou, em comunicado oficial 
realizado na manhã desta 
segunda-feira, que o meio-
-campista Mason Greenwood 
não atuará mais com a camisa 
dos Diabos Vermelhos. Sem 
entrar em campo desde ja-
neiro de 2022, o atleta passou 
por acusações de estupro, 
agressão e violência sexual 
contra sua ex-namorada, que 
foram retiradas já neste ano.

“Levamos em consideração 
os desejos, direitos e pers-
pectivas da suposta vítima, 
juntamente com os padrões e 
valores do clube, e buscamos 
coletar o máximo de infor-
mações e contexto possível. 
Como Mason reconhece pu-
blicamente hoje, ele come-
teu erros pelos quais está 
assumindo a responsabilida-
de. Todos os envolvidos, in-
cluindo Mason, reconhecem 
as dificuldades para ele reco-

meçar sua carreira no Man-
chester United. Portanto, foi 
mutuamente acordado que 
seria mais apropriado para ele 
fazê-lo longe de Old Trafford, 
e agora trabalharemos com 
Mason para alcançar esse 
objetivo”, afirmou o clube.

Em suas redes sociais, Gre-
enwood também lamentou 
sua saída, mas disse que o 
processo é um consentimen-
to mútuo e fez questão de 
agradecer ao clube pelo tem-
po em Manchester.

“A decisão de hoje faz par-
te de um processo colabo-
rativo entre o Manchester 
United, minha família e eu. 
A melhor decisão para to-
dos nós é continuar minha 
carreira no futebol longe de 
Old Trafford, onde minha pre-
sença não será uma distra-
ção para o clube. Agradeço 
ao clube pelo apoio desde 
que cheguei aos sete anos. 

Sempre haverá uma parte de 
mim que será United. Sou 
imensamente grato à minha 
família e a todos os meus 
entes queridos pelo apoio, e 
agora cabe a mim retribuir 
a confiança que as pessoas 
ao meu redor demonstraram. 
Pretendo ser um jogador de 
futebol melhor, mas o mais 
importante, um bom pai, uma 
pessoa melhor e usar meus 
talentos de maneira positiva 
dentro e fora do campo”, disse 
o meio-campista.

Greenwood estreou pelos 
profissionais dos Red Devils 
em 2019, na virada contra o 
PSG pela Champions League, 
atuando por três minutos. Aos 
poucos, se tornou peça im-
portante do esquema de Ole 
Gunnar Solskjaer e acumulou 
129 partidas em cerca de três 
anos com a camisa do clube, 
registrando 35 gols e 12 as-
sistências.

MASON GREENWOOD


